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28 августа 2018 года. Анна и Сергей Вансецкие из района Орехово-Борисово Северное через считаные дни пойдут в школу. Они уже собрали ранцы и примерили одежду к первой торжественной ли-
нейке. Их пятилетний брат Саша (справа) обязательно будет провожать старших до дверей школы: ведь он уже сейчас, после их рассказов, хочет учиться

Саше 5 лет, 
и он хочет учиться 12
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ДАТУ ВСТРЕЧИ ИЗМЕНИТЬ НЕЛЬЗЯ 9 СЕНТЯБРЯ
ЕДИНЫЙ ДЕНЬ ГОЛОСОВАНИЯ

Галопом и рысцой 
Конноспортивный 
комплекс «Битца» 
отремонтируют 
по просьбе жителей 5 
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Город поехал быстрее 
Большая кольцевая 
линия метро станет 
самым масштабным 
проектом мира 6 

Делаем газету вместе 
Ручная синица, необычный 
гриб и другие новости 
наших народных 
корреспондентов 24 

Празднуем 
День города 
Где пройдут лучшие 
мероприятия 
в Южном округе 10 
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Проект по реорганизации территории промзоны ЗИЛ 
стал лучшим по уровню жилой застройки среди 
12 крупнейших аналогичных мировых проектов 

МНЕНИЯ ЖИТЕЛЕЙ

ЕЛЕНА ПОНОМАРЕВА
Встреча прошла отлич-
но! Услышала от мэра 
ответы на все вопросы 

и осталась ими довольна. Обсужда-
лись самые актуальные для района 
проблемы. Почти по всем мэр сказал, 
что примет меры и даст поручения.

СЕРГЕЙ ШКАПОВ 
На вопросы жителей 
мэр ответил развернуто, 
с личными комментари-

ями. Было приятно услышать от него 
самого, что в скором времени многие 
проблемы района решатся. 

ГАЛИНА ДИМИТРОВА 
Вопросы от жителей 
были все по существу. 
И ответы мэра нас по-

разили своей ясностью, четкостью, 
знанием дела. Есть надежда, что все 
проблемы будут решены. 

В культурном центре «Москво-
речье» выросло не одно поко-
ление жителей района Мо-
скворечье-Сабурово.
— Раньше мы сами, а теперь 
и наши дети с удовольствием 
ходят туда на занятия, — рас-
сказала мэру москвичка Елена 
Кривошеева. — Там огромное 
количество всевозможных 
кружков, которые ведут вели-
колепные педагоги.
Единственное, что беспокоит 
родителей, — лютый холод 
в помещениях, начиная с позд-
ней осени и до весны. Дело 
в том, что здание, построенное 
еще в прошлом веке, не видело 
капремонта.

— У нас в городе много про-
грамм, которые направлены 
на модернизацию объектов 
культурного и социального 
назначения, — ответил мэр 
Москвы Сергей Собянин. — 
Ваш культурный центр попа-
дает в одну из них. Обязатель-
но приведем здание в порядок.
Не останется без присмотра 
и кинотеатр «Мечта». Он так-
же попал в одну из программ 
реконструкции культурных 
площадок города. На его месте 
построят современный куль-
турно-досуговой центр, в ко-
тором будет и кинозал.
— Но не обманут ли нас? — пе-
реживает Татьяна Морозова.

Мэр успокоил ее, что проект 
будущего центра застройщи-
ки согласовывают с городом.
— По проекту кинозал предус-
мотрен, — сказал Собянин. — 
Будем следить, как выполнят 
решения на практике.
Не оставят власти города без 
внимания и проблему с недо-
строенным зданием научно-
исследовательского институ-
та, который хотели построить.
— К сожалению, это здание не 
в нашей собственности, но мы 
будем делать все возможное, 
чтобы привести его в поря-
док, — рассказал мэр.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
okruga@vm.ru

Культурный центр «Москворечье» ждет капитальный ремонт. В культурно-досу-
говом центре, который сделают на базе бывшего кинотеатра «Мечта», оборудуют 
современный зал для показа фильмов. А на территории недостроенного аварий-
ного здания академии наук власти города попробуют навести порядок.

Жители района не раз обраща-
лись к главе муниципального 
округа Москворечье-Сабурово 
Наталье Заусаевой с просьбой об-
устроить территорию вокруг 
речки Чертановки.
— Решить самим эту проблему 
у нас никак не получается, — 
призналась Заусаева, обратив-
шись за помощью к главе города.
Сергей Собянин подчеркнул, что 
благоустройство водоемов, в том 
числе малых рек и ручьев столи-
цы,  немаловажно для создания 
комфортной городской среды.
— Обязательно включим вашу 
речку Чертановку в соответству-
ющую программу и вместе 
с вами разработаем проект, — 
сказал Собянин.
Между тем в рамках обустрой-
ства Нагатинской поймы могут 
появиться дополнительные при-
чалы для прогулочных катеров, 
которые ходят по Москве-реке.
— В Нагатинской пойме создает-
ся огромный тематический парк 
развлечений, — напомнил 
мэр. — Думаю, со следующего 
года мы начнем разрабатывать 
экспериментальные маршруты 
для судов, которые смогут оста-
навливаться у «Острова мечты».
Если они будут востребованы, то 
город построит в том же Южном 
округе новые причалы.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
okruga@vm.ru

Отделению первичной организа-
ции Совета ветеранов выделят 
помещение для работы. Оно бу-
дет находиться по адресу: Кашир-
ское шоссе, 59, корпус 1. 
Эта тема поднималась на встре-
че мэра Москвы Сергея Собяни-
на с жителями Москворечья-Са-
бурова. Председатель Совета ве-
теранов Лидия Аметова обрати-
лась к главе города с просьбой 
выделить необ ходимое объеди-
нению поме щение.
Мэр поддержал жительницу рай-
она и сказал, что отделение пер-
вичной организации получит ме-
сто для работы.
— Скажу, чтобы немедленно ре-
шили этот вопрос, — заявил мэр 
Москвы Сергей Собянин.
АНАСТАСИЯ МАСЛОВА
okruga@vm.ru

В районе Москворечье-
Сабурово благоустроят 
территорию у речки Чер-
тановки.

Помещение для работы 
дадут Совету ветеранов 
района Москворечье-Са-
бурово.

Обустроить 
уютные зоны 
отдыха 
у воды 

Просьбу 
ветеранов 
выполнят 

«Мечта» станет центром культуры 

Память о работниках автомо-
бильного завода-легенды ЗИЛ 
увековечат. Об этом мэр Москвы 
Сергей Собянин договорился 
с жителями района Москворе-
чье-Сабурово. Среди москвичей, 
которые пришли на встречу с мэ-
ром, был последний секретарь 
комсомольской организации За-
вода имени Лихачева Олег Лео-
нов. Сейчас он работает в досуго-
вом центре «Вертикаль», а когда-
то трудился испытателем в экс-
периментальном цехе ЗИЛа.
— Свою карьеру я начинал со 
студенческой скамьи, — говорит 

Леонов. На лацкане его пиджака 
блестит значок ЗИЛ. — Учился 
в институте при заводе, начал со-
вмещать учебу с работой на про-
изводстве. Было непросто, но ха-
рактер закалился. Это мне при-
годилось и в отделе раз ра боток.
Уже после вуза он собирал, 
в частности, педаль газа для зна-
менитого грузовика ЗИЛ-130.
— Обидно, что завод, который 
в свое время был флагманом оте-
чественного автомобилестрое-
ния, в современных реалиях не 
выжил, — горько вздохнул Олег 
Леонов и обратился к мэру 
с просьбой. — Сейчас на терри-
тории промзоны строятся дома, 
благоустраиваются набереж-
ные. Спасибо городу за это, но 
хотелось бы сохранить и память 

Откроется 
музей ЗИЛа 

НАТАЛЬЯ 
ТРОСТЬЯНСКАЯ
okruga@vm.ru

о заводе и о людях, которые на 
нем работали.
Мэр заверил: память о зиловцах 
не канет в Лету. Центральный 
проспект, который появился по-
сле реорганизации промзоны, 
уже носит имя Ивана Лихачева.
— Еще три или четыре улицы 
точно будут тесно связаны с за-
водом ЗИЛ, — рассказал Собя-
нин. — Мы также планируем соз-
дать музей, посвященный со-
трудникам завода и авто.
Одним из главных экспонатов 
такого музея, по мнению Леоно-
ва, может стать первый совет-
ский грузовик АМО Ф-15. Пер-
вые машины участвовали в па-
раде на Красной площади 7 ноя-
бря 1924 года.

3 августа 2018 года. На реорганизо-
ванной территории бывшей промзо-
ны ЗИЛ сделали новый парк «Тюфе-
лева роща». На фото: Мария Теруно-
ва (1). 1 сентября 1966 года. Первый 
отечественный грузовой автомобиль 
АМО Ф-15 1924 года выпуска (2)
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Более 6 тысяч валидаторов закуплено 
к переводу наземного транспорта Москвы 
на режим работы без турникетов 

До выборов мэра остались 
считаные дни. В воскресе-
нье, 9 сентября, мы выбе-
рем человека, который пять 
лет будет руководить столи-
цей. Многие известные 
люди высказали свою пози-
цию по поводу того, стоит 
ли идти на избирательные 
участки.
Актер Виталий Гогунский, 
снявшийся, в частности, 
в сериале «Универ», до 2018 
года в выборах участие не 
принимал.
— Первый раз по-
шел в этом году 
в марте, — улыба-
ется Виталий. — 
Просто мне нра-
вится, что проис-
ходит в стране, 
и я решил поддержать дей-
ствующего президента. 
Пойду я и на выборы мэра 
Москвы. Почему для меня 
это важно? Потому что, го-
лосуя, я могу выразить свое 
отношение к власти. И вы 
можете выразить! Тут дело 
даже не в гражданском дол-
ге, а в том, что вы, лично вы, 
можете выбрать, как разви-
ваться городу. И не надо 
шапкозакидательства: мол, 
моего кандидата и так вы-
берут. Такая самонадеян-
ность многих русских бога-
тырей погубила! Если у вас 
есть кандидат — кем бы он 
ни был — придите и отдай-
те за него свой голос. 
Актер считает, что уже лет 
через пять технологии разо-
вьются настолько, что мы 
сможем голосовать через 
смартфон. Как, например, 
голосуем в «Активном 
гражданине» или заказыва-
ем госуслуги.
— А пока давайте немного 
напряжемся и дойдем до из-
бирательного участка. Это 
нетрудно, — считает он.
Режиссер Юрий Грымов 
уверен, что выборы мэра — 
самые важные выборы.
— Ведь кто такой мэр? Это 
очень близкий каждому го-
рожанину человек. Его 
можно отчасти сравнить 
с управляющим вашим 
домом. Если у вас плохой 
управляющий, то 
и в подъезде будет гряз-
но, и воду станут посто-
янно отключать, поэто-
му трубы плохо чинят 
и аварии происходят. 
А если управляющий 

НИКИТА 
МИРОНОВ 
okruga@vm.ru 

лает! Если хотите, чтобы де-
лали по-вашему — зани-
майте активную жизнен-
ную позицию. Определи-
тесь, кто из кандидатов вам 
ближе, и голосуйте за него. 
И тогда вы лично сможете 
влиять на происходящее 
в городе,  — рассуждает Та-
тьяна Анатольевна. — Лич-
но я на выборы пойду обяза-
тельно. Я вижу, как разви-
вается Москва в последние 
годы. Поэтому у меня есть 
четкая гражданская пози-
ция. 
Ректор Российского инсти-
тута театрального искус-
ства (ГИТИС) Григорий За-
славский на выборы пойдет 
обязательно.
— Если вы считаете, что 
«выберут и без нас», то будь-
те уверены — так из года 
в год и будет. Есть печаль-
ный исход — может побе-
дить кандидат, который го-
роду не нужен. Который не 
будет способствовать его 
процветанию, а, напротив, 
приведет столицу к стагна-
ции. Вы за действующую 
власть или против — не 
важно. Важно выразить 
ваше отношение к тому, что 
происходит.
Наталья Кутайсова, дирек-
тор школы № 935 района 
Бирюлево Восточное, уве-
рена, идти на выборы обя-
зательно нужно.
— Ведь мы выбираем чело-
века, который имеет какую-
то программу — как разви-
вать столицу. И от этого че-
ловека будет зависеть очень 
многое. Будет ли строиться 
метро, продолжится ли бла-
гоустройство дворов, раз-
витие системы образова-
ния, медицинского обслу-
живания. Мэр курирует 
много вопросов, и от его 
личности многое зависит.
Татьяна Сафронова, заведу-
ющий филиалом «Нагати-
но» центра соцобслужива-
ния «Коломенское», счита-
ет, что участие в выборах 
мэра Москвы — это па-
триотично.
— Если ты патриот свое-
го города, то заинтере-
сован в его развитии 
и процветании. А что-
бы город процветал 

и развивался, руко-
водить им должен 
умный, знающий 
человек. Вы-
брать именно та-
кого — наша за-
дача. Доверить 
управление горо-
дом лишь бы кому 
нельзя, — подчерк-
нула Татьяна Сафо-

нова.
Борис Самойлов, кан-

дидат биологических 
наук, редактор «Красной 

книги Москвы», считает, 
что от личности мэра зави-
сит очень многое и выборы 
нельзя «прогуливать».
— Я имею четкую граждан-
скую позицию и на выборы 
пойду обязательно, — отме-
тил он. — Я чувствую себя 
москвичом, поэтому свою 
позицию должен выска-
зать.

Выбор 
свободного 
человека 
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хороший, то и дома все бу-
дет в порядке, — рассуждает 
Юрий Вячеславович. — По-
этому обязательно придите 
на выборы, прочитайте био-
графию каждого кандидата, 
оцените, в чем преуспел. 
Поверьте, личность этого 
человека очень важна. Ведь 
он не просто должность за-
нимает, он во многом фор-
мирует среду, в которой все 
мы живем. 
По словам Юрия Грымова, 
очень важно, чтобы мо-
сквичи смогли выбрать на-
стоящего хозяина города.
— Не менеджера, который 
сегодня один, а завтра дру-

гой, а именно хозяина, ко-
торый знает город и отвеча-
ет за то, что в нем происхо-
дит, — подчеркнул Гры-
мов. — Ну и, разумеется, 
мэр должен устраивать вас 
своими человеческими ка-
чествами. Это должен быть 
близкий и понятный каждо-
му горожанину человек.
Татьяна Тарасова, заслу-
женный тренер Совет-
ского Союза и России, 
воспитавшая многих 
фигуристов-чемпио-
нов, считает, что мо-
сквичам не стоит ле-
ниться.
— Не ходить на выбо-
ры — это, как правило, 
проявление банальной 
лени. Сначала людям не-
охота дойти до избира-
тельного участка, а потом 
они возмущаются — ах, 
власть что-то не так де-

? Потому что, го
гу выразить свое
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о свой голос. 
итает, что уже лет 
ь технологии разо-

настолько, что мы 
голосовать через

н. Как, например, 
м в «Активном 
ине» или заказыва-
луги.
а давайте немного 
мся и дойдем до из-
ьного участка. Это
о, — считает он.
р Юрий Грымов
то выборы мэра —
жные выборы.
то такой мэр? Это

изкий каждому го-
ну человек. Его 
тчасти сравнить 
яющим вашим
сли у вас плохой 
ющий, то 

езде будет гряз-
у станут посто-
лючать, поэто-

ы плохо чинят 
и происходят. 
управляющий 

мов. Ну и, разумее с ,
мэр должен устраивать вас 
своими человеческими ка-
чествами. Это должен быть
близкий и понятный каждо-
му горожанину человек.
Татьяна Тарасова, заслу-
женный тренер Совет-
ского Союза и России, 
воспитавшая многих 
фигуристов-чемпио-
нов, считает, что мо-
сквичам не стоит ле-
ниться.
— Не ходить на выбо-
ры — это, как правило, 
проявление банальной 
лени. Сначала людям не-
охота дойти до избира-
тельного участка, а потом 
они возмущаются — ах,
власть что-то не так де-

Известные москвичи 
считают, что пропускать 
голосование нельзя 

Заслуженный тренер России по фигурному ката-
нию Татьяна Тарасова (1). Актер и певец Виталий 
Гогунский (2). Режиссер Юрий Грымов (3)
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4 ЕСТЬ РЕШЕНИЕ
Строительство парка развлечений «Остров мечты» 
в Нагатинской пойме завершат в 2019 году. Он станет одним 
из крупнейших в мире крытых тематических детских парков 
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МНЕНИЯ ЖИТЕЛЕЙ

ВЕРА МУСИНА 
Встреча прошла удач-
но — все вопросы были 
решены. А темы подни-

мались очень важные для нас, и мы 
на них получили от мэра основатель-
ные ответы, с разъяснениями, как ре-
шить каждую из проблем.

АНДРЕЙ ЯШКИН 
У меня нет сомнений, что 
все озвученное на встре-
че будет исполнено. Мэр 

сказал — значит, особых сложностей 
не будет. Надеемся, что работа нач-
нется сразу после поручений.

ГАЛИНА ПОТАПОВА 
Очень приятно было об-
щаться с мэром. Не ожи-
дала, что сложится такая 

неформальная обстановка. Вопро-
сы задавались важные, и нам важно 
было услышать ответы на них. 18 февраля 2018 года. Кататься на лыжах 

можно будет и в Орехове-Борисове Южном

Такое поручение дал мэр Москвы 
Сергей Собянин на встрече с жите-
лями Орехова-Борисова Южного. 
Москвичка Юлия Смолянинова рас-
сказала, что раньше с большим удо-
вольствием ходила в кино в этот 
центр, но сейчас он находится 
в ужасном со сто янии. 
— Очень хочется, чтобы этот куль-
турный центр вновь заработал, 
а я бы могла вновь вместе с детьми 
его посещать, — добавила житель-
ница района. 
Мэр Москвы отметил, что столич-
ные власти долго не знали, как ре-
шить вопрос со старыми кинотеа-
трами. 
— Нашли мы инвестора, он обеща-
ет в конце этого года или в начале 
следующего года выйти на рекон-
струкцию, в течение полутора лет 
реконструировать, сохранив и куль-
турную функцию, и функцию кино-
театра, — рассказал Сергей Со-
бянин. 
Юлия Смолянинова поблагодарила 
мэра и согласилась, что делать из 
культурного центра только киноте-
атр уже не выгодно. 
— Надеюсь, там будет не только 
кино, но и различные кружки, заня-
тия, развлечения для всей семьи, — 
поделилась она. 
Жители попросили отремонтиро-
вать еще одно культурное место 
района — Детскую библиотеку 
№ 152 на улице Воронежской, 10. 
— Фасад библиотеки был красиво 
отделан мозаикой, но, к сожале-
нию, большая часть мозаики отва-
лилась, — обратилась к мэру мо-
сквичка Елена Адамова, попросив 
провести капитальный ремонт. 
Глава города отметил, что нужно 
посмотреть объем работ, а затем 
обязательно добавить это в план 
проведения капитального ре-
монта. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Во время встречи с жителями 
москвичка Лидия Богданова 
обратила внимание мэра на 
то, что в их районе нет ни од-
ного катка с искусственным 
покрытием.
— Обычные катки есть, но ви-
дите, как у нас меняется пого-
да в Москве в последнее время. 
В декабре оттепель, дождь, 
а так хочется покататься на 
коньках, — пояснила она.
Мэр Москвы Сергей Собянин 
пообещал, что обязательно 
выполнит просьбу. 
— Это несправедливо, непра-
вильно. Во всех районах есть, 
а у вас, в таком огромном рай-
оне, нет. Подберем площадку, 
включим в программу, обяза-

тельно сделаем, — сказал 
Сергей Собянин.
Москвич Сергей Гутник тоже 
ведет активный образ жизни 
и мечтает кататься на горных 
лыжах в своем любимом райо-
не. Даже склон уже приглядел, 
осталось только его оборудо-
вать. Именно с такой прось-
бой он обратился к мэру сто-
лицы.
— В Москве мало где можно 
позаниматься горным спор-
том, покататься на лыжах. 
И наш район не исключение 
из правил, тоже негде, — рас-
сказал москвич. — В то же 
время у нас как раз есть заме-
чательное место: насыпная 
гора в районе дома № 57 в Ши-

пиловском проезде. Возмож-
но ли благоустроить этот 
склон, сделать там горнолыж-
ные спуски, подъемники?
Глава города согласился, что 
гор в столице действительно 
мало, и добавил, что такой 
проект вполне возможен.
— У нас это даже в планах есть. 
Я дам поручение, чтобы обно-
вили и включили в програм-
му, — сказал Сергей Собянин.
Также жители попросили мэра 
обновить теннисный корт 
в Шипиловском проезде, на 
котором регулярно проходят 
турниры. Мэр и эту идею под-
держал. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Культурный центр «Аван-
гард» превратится в совре-
менное место притяжения. 

Каток с искусственным льдом появится в районе Орехово-Борисово Южное. Такое поручение дал мэр Москвы Сергей 
Собянин во время встречи с жителями района. Также он пообещал обновить теннисный корт в Шипиловском проезде 
и обустроить склон для занятий горными лыжами. 

Мозаика 
украсит 
библиотеку 

Горнолыжный склон возле дома 

Зеленую территорию между ули-
цами Воронежской и Тамбовской 
благоустроят. Об этом во время 
встречи с жителями района Оре-
хово-Борисово Южное сообщил 
мэр Москвы Сергей Собянин.
— В нашем районе между улицей 
Воронежской и улицей Тамбов-
ской есть овраг, это большая зе-
леная территория, там много де-
ревьев растет, кустарников, 
и весной, вы не поверите, соло-
вьи даже поют. Но территория 

эта в запущенном состоянии, 
можно ли ее включить в про-
грамму благоустройства? — об-
ратился к мэру житель района 
Алексей Купреенко. — Я часто 
там гуляю, сам лично слышал со-
ловьиные трели.
Поддержала 
идею обу-
строить ов-
раг и москвич-
ка Марина Чермошенцева.
— Было бы здорово сделать там  
места для отдыха, освещенные 
дорожки, детские площадки и   
удобный спуск к ним, — предло-
жила Марина Борисовна. 

Глава города ответил, что обяза-
тельно включит это место в про-
грамму благоустройства.
Попросили жители района Оре-
хово-Борисово Южное благо-
устроить и берег вдоль реки 
Шме левки.
— Я проживаю на улице 
Воронежской, на-
против моего 
дома в овраге 
протекает речуш-
ка небольшая — Шме-
левка. Мы там очень лю-
бим отдыхать, гулять, там 
хорошо все благоустрое-
но. Дорожки, скамейки, 
детские площадки, но, увы, 
это на территории района Зя-
бликово, — рассказала жи-
тельница Ирина Сапожнико-
ва. — Мы хотим такую же красо-
ту и у нас.

Сергей Собянин отметил, что та-
кие места, как правило, являют-
ся особо охраняемыми террито-
риями, и проводить там можно 
далеко не все виды работ. Но то, 
что возможно, город сделает 
обязательно.

Услышав множество во-
просов, связанных 

с благоустройством, мэр Москвы 
даже предложил разработать 
план комплексного благо-
устройства района.
— Я дам поручение сделать 
комп лексное благо устройство 
вашего района, потому что он 
примыкает к различным 
зеленым массива-

ми и особо охраняемым 
территориям, — сказал мэр 
Сергей Собянин. — Сделаем 
так, чтобы у вас у всех в шаговой 
доступности были и хорошие 

улицы, и скверы, и парки. 
Вместе с вами пора-

ботаем.

Соловьи 
будут петь 
до зари 

МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

27 августа 2018 года. Жительница района 
Марина Чермошенцева (1) с нетерпением ждет 
благоустройства оврага, где поют соловьи (2)
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Глава города ответил, что обяза-
тельно включит это место в про-
грамму благоустройства.
Попросили жители района Оре-
хово-Борисово Южное благо-
устроить и берег вдоль реки 
Шме левки.
— Я проживаю на улице 
Воронежской, на-
против моего 
дома в овраге 
протекает речуш-
ка небольшая — Шме-
левка. Мы там очень лю-
бим отдыхать, гулять, там 
хорошо все благоустрое-
но. Дорожки, скамейки, 
детские площадки, но, увы, 
это на территории района Зя-
бликово, — рассказала жи-
тельница Ирина Сапожнико-
ва. — Мы хотим такую же красо-
ту и у нас.

Сергей Собянин отметил, что та-
кие места, как правило, являют-
ся особо охраняемыми террито-
риями, и проводить там можно 
далеко не все виды работ. Но то, 
что возможно, город сделает 
обязательно.

Услышав множество во-
просов, связанных 

с благоустройством, мэр Москвы 
даже предложил разработать 
план комплексного благо-
устройства района.
— Я дам поручение сделать 
комп лексное благо устройство 
вашего района, потому что он 
примыкает к различным 
зеленым массива-

ми и особо охраняемым 
территориям, — сказал мэр 
Сергей Собянин. — Сделаем 
так, чтобы у вас у всех в шаговой 
доступности были и хорошие 

улиццы, и скверы, и парки. 
Вместе с вами пора-

ботататат ем.

27 августа 2018 года. Жительница района 
МаМаририна Чермошенцева (1) с нетерпением ждет 
благоустройства оврага, где поют соловьи (2)

Территорию 
оврага и берега 
Шмелевки 
благоустроят 
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5В ОКРУГЕ
Кружок любителей рифмованной литературы «Очень 
секретное поэтическое общество» появится в Культурном 
центре ЗИЛ. Первая встреча пройдет 12 сентября 

ЮЖНЫЕ ГОРИЗОНТЫ
31 августа 2018
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UGORIZONT.RU

23 сентября 2016 года. Световое шоу на фасаде Большого театра. В этом году 
храм в «Коломенском» станет одной из площадок фестиваля «Круг света»

Центр досуга и спорта «Энергия.
RU» получит новое помещение для 
проведения мероприятий уже в сен-
тябре 2018 года. В Департамент го-
родского имущества Москвы пере-
даны все необходимые для реги-
страции права собственности до-
кументы.
Передать центру пустующее поме-
щение Сергея Собянина попросил 
директор центра Дмитрий Краснов 
на встрече мэра с жителями Черта-
нова Северного 9 июля. В конце 
июля все бумаги были переданы 
в южный филиал департамента. Те-
перь центр ждет завершения проце-
дуры передачи нового зала в свое 
распоряжение. Ожидается, что это 
произойдет в начале сентября.
АНАСТАСИЯ БУНТОВА
okruga@vm.ru

После продления маршрута автобу-
са № 241 жителям Чертанова Юж-
ного стало удобнее добираться до 
поликлиники № 170. Автобусы 
были запущены по распоряжению 
мэра Москвы Сергея Собянина по-
сле встречи с горожанами. Теперь 
на дублере курсируют автобусы 
№ 241. Они перевозят пассажиров 
по новому направлению при движе-
нии в сторону центра. Посадка и вы-
садка пассажиров осуществляется 
на трех остановках: «Варшавское 
шоссе, 150», «3-й Дорожный про-
езд», «Поликлиника № 170».
АНАСТАСИЯ БУНТОВА
okruga@vm.ru

Сотрудники Мосгортранса по 
просьбе жителей Чертанова Южно-
го перенесли остановку автобусов 
до села Видное и города Подольска 
от северного вестибюля станции 
метро «Аннино» в сторону дублера 
Варшавского шоссе. Теперь между-
городний транспорт по маршрутам 
№ 1019 (Видное) и № 1231 (По-
дольск) останавливается на дублере 
Варшавского шоссе у дома № 158, 
корпус 1. Это в 15 метрах от остано-
вочного павильона троллейбуса 
№ 40. В скором времени на месте 
остановки появятся соответствую-
щая разметка и дорожный знак.
АНАСТАСИЯ БУНТОВА
okruga@vm.ru

В Южном округе тоже должен 
проводиться фестиваль «Круг 
света», так считает жительница 
Нагатинского Затона Ольга Ка-
лугина. Именно этот вопрос она 
подняла на встрече с мэром Мо-
сквы Сергеем Собяниным 
в июне.
— В чем заключается фести-
валь? Мы делаем лазерную про-
екцию на большие здания. Тео-
ретически это можно сделать 
в музее-заповеднике «Коломен-
ское», — ответил мэр Москвы.
И уже спустя три месяца мы ви-
дим результат — фестиваль 
«Круг света» состоится и у нас.
Храм Вознесения — историче-
ское здание под охраной 
ЮНЕСКО, одно из четырех по 

Москве и Московской области. 
Однако в отличие от остальных 
здание не подсвечивается. 
В Министерстве культуры сей-
час рассматривают проект по 
установке ночной подсветки, 
а пока жители и туристы могут 
насладиться фестивалем «Круг 
света». 
Посетители увидят шоу, создан-
ное с помощью технологии ви-
деомэппинга. Зрителям пока-
жут видеоспектакль с персона-
жами из детских сказок, шоу 
о мировых достопримечатель-
ностях и фантастический 
фильм о мире из далекого буду-
щего с необычными городами.
НАТАЛЬЯ МЕЗЕНЦЕВА 
okruga@vm.ru

Конференц-зал на Варшав-
ском шоссе передадут центру 
«Энергия.RU» в сентябре.

Маршрут автобуса № 241 из-
менили для удобства пасса-
жиров.

Остановку автобусов до Вид-
ного и Подольска перенесли 
по просьбе жителей.

Фестиваль «Круг света» пройдет с 21 по 25 сентября. В этом году впервые площадкой для фестиваля станет храм 
Вознесения Господня в музее-заповеднике «Коломенское». С такой инициативой выступил мэр Москвы Сергей Со-
бянин после обращения местных жителей.

Конференц-
зал передадут 
осенью 

Пассажирам 
теперь удобно 

Остановку 
перенесли 

Лазерное шоу впервые покажут на фасаде храма 

22 июля 2018 года. В конноспор-
тивном комплексе «Битца» регу-
лярно проводятся масштабные 
соревнования. На фото: участник 
чемпионата Москвы по конкуру  
Семен Шайкевич Здания и конкурные поля спор-

тивной школы «Битца» отремон-
тируют по городской программе 
«Спорт Москвы» 2018 года. 
Проект реализуют в 2019– 
2020 годах.
Необходимость реконструкции 
конноспортивного комплекса 
«Битца» обсуждалась жителями 
района Чертаново Северное 
с мэром Москвы Сергеем Собя-
ниным 9 июля. Горожане напом-
нили, что «Битца» была построе-
на еще в 1980-е годы, и попро-
сили обновить ее.
Мэр отметил, что территория 
спортшколы пользуется боль-
шим спросом среди инвесто-
ров, но многие видят там офис-
но-торговый или жилой, а не 
конноспортивный комплекс.
— Поэтому мы решили, что ин-
весторам давать не будем, 
сами сделаем проект и прове-
дем комплексную рекон-
струкцию стадиона, чтобы он 
был в хорошем состоянии, — 
сказал глава города.
Сейчас специалисты разраба-
тывают проектно-сметную до-
кументацию на проведение ре-
монта объектов «Битцы» по 
адресам: Балаклавский пр-т, 33 
и 33, стр. 2 и 3. Здесь не только 
проведут восстановительные ра-
боты, но и сделают территорию 
пространством «без барьеров»: 
приспособят для людей с ограни-
ченными возможностями. 

центре ЗИЛ. Первая встреча пройдет 12 сентября 

22 июля 2018 года. В конноспор-
тивном комплексе «Битца» регу-
лярно проводятся масштабные 
соревнования. На фото: участник 
чемпионата Москвы по конкуру  
Семен Шайкевич ые поля спор-

тца» отремон-
ой программе 
2018 года. 

ют в 2019– 
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АНАСТАСИЯ 
БУНТОВА
okruga@vm.ru
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Власти Москвы с 2019 года будут принимать к рассмотрению 
проекты строительства метро, сделанные исключительно 
при помощи технологии информационного моделирования 

Тема транспорта стала клю-
чевой на одном из послед-
них круглых столов, про-
шедших в штабе кандидата 
на пост мэра Москвы 
Сергея Собянина. 
По словам кандидата, об-
щественный транспорт Мо-
сквы несет колоссальную 
социальную нагрузку —  
около 4,5 миллиона мо-
сквичей пользуются льгота-
ми на проезд. 
— Недавно мы приняли ряд 
решений по расширению 
этих льгот, дали пенсионе-
рам и другим льготным ка-
тегориям льготный проезд 
на пригородных электрич-
ках — это важно, особенно 
в летний сезон. Синхронно 
Московская область реши-
ла вопрос по подмосковным 
пенсионерам, чтобы они 
могли бесплатно передви-
гаться на московском обще-
ственном транспорте. Так-
же мы приняли решение 
о льготах на общественном 
транспорте для ординато-
ров и аспирантов, — расска-
зал кандидат, добавив, что 
общественный транспорт 
столицы, несмотря на 
огромные затраты по его 
модернизации, сегодня мо-
жет себе это позволить. 
Кроме того, Сергей Собя-
нин отметил, что в 2010 
году москвичи единодушно 
называли транспорт про-
блемой номер один. 
— Сегодня, несмотря на 
увеличение числа жителей 
и машин, ситуация стала 
лучше. Город поехал бы-
стрее, — добавил он. — Пас-
сажиры тратят меньше вре-
мени на дорогу. Но кто ска-
жет, что в транспортной си-
стеме нет проблем? Мы 
лишь в середине пути. 
По его словам, в ближай-
шие пять лет нужно завер-
шить создание транспорт-
ного каркаса столицы, ко-
торый затем будет служить 
москвичам десятилетия. 
— Работа предстоит гигант-
ская. Потребуются слажен-
ные совместные усилия 
правительств Москвы 
и Подмосковья, РЖД, Мин-
транса, поддержка прави-
тельства и президента Рос-
сии, — пояснил Собянин. — 
Но у нас уже есть опыт 
и большие заделы. Все про-
екты находятся либо в стро-
ительстве, либо в стадии 
разработки проектной до-
кументации. Я уверен, что 
через пять лет транспорт-
ная ситуация в Москве бу-
дет  значительно лучше. 

МЕТРО РАСТЕТ БЫСТРО
Каких-то восемь лет назад 
протяженность метро была 
всего 300 километров. За 
эти годы власти Москвы 
проделали огромную рабо-
ту. Было построено еще 
136 километров новых ли-
ний метро, Московского 
центрального кольца 
(МЦК), включая Солнцев-
скую линию — ее откроют 
в ближайшее время. Обще-
ственный транспорт стал 
конкурентоспособным, 
ведь человек может точно 
определить время своей по-
ездки на нем. Метро же те-
перь вообще вне конкурен-
ции, потому что можно до 
минуты просчитать время 
поездки из точки А в точку Б. 
Правительство Москвы 
останавливаться на достиг-
нутом не собирается. В сле-
дующие пять лет в столице 
появится еще 120 киломе-
тров новых линий метро. 
Заработает и самое боль-
шое в мире метрокольцо — 
Большая кольцевая линия.

ПО СТОЛИЦЕ С ВЕТЕРКОМ
Опыт создания МЦК пока-
зал, что у наземного метро 
есть преимущества. Поэто-
му столичные власти реши-
ли тиражировать его на ра-
диальные направления же-
лезной дороги, соединяя 

и превращая их в диаметры, 
выходящие за пределы Мо-
сквы. На их основе создает-
ся наземное метро.
— Объем пригородных пе-
ревозок за последние годы 
вырос почти в два раза. 
В 2010 году мы перевозили 
пригородными поездами 
один миллион пассажиров, 
сейчас — два миллиона пас-
сажиров в сутки. Где был 
этот миллион? Это означа-
ет, что они перемещались 
по дорогам, — пояснил он. 
Сергей Собянин также от-
метил, что сейчас проект 
МЦК активно реализуется. 

— Сегодня МЦК в день пе-
ревозит около полумиллио-
на пассажиров, — подчерк-
нул он. — Мы получили но-
вую магистраль в городе, 
которая разгрузила частич-
но центральные части ра-
диальных направлений ме-
тро, пригородных сообще-
ний, дорог, вокзалов. 
Правительство Москвы уже  
работает над еще одним не 

менее важным проектом 
совместно с Российскими 
железными дорогами — это 
создание Московских цен-
тральных диаметров. При-
городное сообщение суще-
ствует сегодня в виде радиу-
сов до вокзалов, и на этом 
движение прекращается. 
Получается, что все выхо-
дят на вокзале, а затем вы-
нуждены пересаживаться 
на другой транспорт. 
— Чтобы пересечь Москву 
на общественном транс-
порте таким образом, по-
требуется больше двух ча-
сов, а то и три, — говорит 

Сергей Собянин. — Когда 
эти два радиуса сомкнутся 
и будет можно проехать без 
остановки на вокзале, ско-
рость движения по городу 
увеличится в два раза. 
По его словам, благодаря 
диаметрам увеличится 
и количество пассажиров. 
— Если мы сегодня перево-
зим около 2 миллионов пас-
сажиров в сутки, то будем 

перевозить 3 миллиона. 
Еще один миллион пасса-
жиров мы пересадим на на-
земное метро, — добавил 
Сергей Собянин.
Кандидат отметил, что не-
возможно подземное метро 
привести во все города Под-
московья — это технически 
сложно из-за огромных рас-
стояний. Но только один из 
диаметров — 80 киломе-
тров. Так, замыкая диаметр, 
город получает 80 киломе-
тров наземного метро, по-
рядка 20 пересадок на ме-
тро и железнодорожные 
станции, МЦК. Сергей Со-

бянин добавил, что 
тарифы для пассажи-
ров должны быть та-
кие же, как в метро. 
— Конечно, это соз-
даст другую транс-
портную ситуацию. 
В первую очередь 
уменьшается количе-
ство автомобилей на 

дорогах. Это важный про-
ект, который мы реализуем 
с Российскими железными 
дорогами, получив 440 ки-
лометров наземного ме-
тро, — пояснил он. — Два та-
ких диаметра будут запуще-
ны в конце 2019 — начале 
2020 года.  
Благодаря этому проекту 
к 2023 году протяженность 
наземного и подземного 

метро составит 1000 кило-
метров — в три раза больше 
по сравнению с 2010 годом. 
Город станет ближе для 
миллионов жителей. 
По мнению партнера 
McKinsey & Company Вади-
ма Покотило, чья компания 
проводила исследование 
крупнейших городов по 
транспортному развитию, 
скорость изменения транс-
портной системы Москвы 
со стороны, кажется, идет 
не «потихоньку», а какими-
то семимильными шагами. 
— Другие города проходили 
это за 50, кто-то за 100 лет. 
Если брать Москву 2010 
года, она была бы на 20-м 
месте из 24. Это был бы уро-
вень Сан-Паулу, Йоханнес-
бурга, Бангкока. Сейчас мы 
находимся на уровне транс-
порта Чикаго, и это очень 
радует, — рассказал экс-
перт. — Как папе троих де-
тей мне приятно, что мы 
живем в городе, где ком-
фортно жить. 
Тем не менее, по его словам, 
столице есть к чему стре-
миться. Вызовов достаточ-
но много.
— Мы понимаем, что коли-
чество машин у нас только 
прирастает, и такие проек-
ты, как МЦД, бесспорно, по-
могают городу, — считает 
Покотило.  

23 августа 2018 года. Кандидат по пост мэра Москвы Сергей Собянин приветствует актрису и режиссера Ренату Литвинову в своем избирательном штабе. В этот день 
прошел круглый стол, на котором кандидат обсудил с экспертами тему развития городского транспорта

Сергей Собянин: Город станет 
ближе миллионам москвичей 

Протяженность наземного 
и подземного метро к 2023 году 
составит 1000 километров — 
в три раза больше, чем в 2010-м 

МАРЬЯНА 
ШЕВЦОВА   
m.shevtsova@vm.ru 
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С 10 сентября до 26 октября из-за капитального 
ремонта путей изменится расписание движения 
поездов на Курском направлении железной дороги 

ВЫСОКИЕ ТЕМПЫ 
СТРОИТЕЛЬСТВА
По словам Собянина, транс-
портная ситуация в городе 
улучшается. Проекты реали-
зуются гигантскими темпа-
ми, невиданными для Мо-
сквы и других городов мира. 

— Я здесь не приуменьшаю, 
потому что это — огромная 
работа метростроителей,  
дорожных строителей, же-
лезнодорожников, работ-
ников общественного 
транспорта, — сказал кан-
дидат на пост мэра. 
При этом улучшения на до-
рогах происходят постепен-
но. Один из ярких примеров 
строительства — недавнее 
завершение в начале июля 
основных участков Северо-
Западной хорды. В ближай-
шее время откроются участ-

ки Северо-Восточной хор-
ды. По словам кандидата, 
для улучшения ситуации на 
дорогах реконструировали 
местные магистрали, раз-
вязки, сделали около 700 ки-
лометров новых дорог. 
— Видимо, это мало, пото-
му что вроде бы движение 
стало лучше, но в сторону 
центра очень плохо все рав-
но двигаться, чем ближе 
к центру, тем хуже 
и хуже, — рассказал Сергей 
Собянин. — Доехали до Са-
дового кольца и там вообще 

все дружно встали. Поче-
му? Потому что с каждым 
годом машин прибавляет-
ся, несмотря на кризис, на 
миллион машин стало боль-
ше. А дорог радикально 
больше не становится. 
Кроме того, по его словам, 
очень многие едут транзи-
том через центр, тем более 
что в центре столицы ввели 
платную парковку и там 
стало свободнее. Решить эту 
проблему можно двумя спо-
собами: сделать платный 
въезд в центр города, как 

это делают в Лондоне 
и в большинстве городов 
мира. 
— Но мы этого делать не 
стали, мы решили постро-
ить четыре магистрали, по 
которым можно передви-
гаться, минуя центр, из од-
ного конца в другой, — от-
метил Сергей Собянин. — 
Это Северо-Западная хорда, 
Северо-Восточная, Южная 
рокада, Юго-Восточная 
хорда. 
Сергей Собянин добавил, 
что Северо-Западная хорда 

уже готова, Северо-Восточ-
ная построена на две трети 
и буквально в ближайшие 
дни будет вводиться. 
— Южную рокаду мы по-
строим в следующем году 
до Каширского шоссе, еще 
через года два она пройдет 
до 14-го километра Москов-
ской кольцевой автодоро-
ги, — добавил Сергей Со-
бянин. 

Схемы развития наземного 
и подземного метро столицы — 
стр. 22–23 

Дороги, 2011–2023 1300
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Энтузиастов

Рязанский пр-т
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Рублево
-Успенс
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Волоколамское ш.

Пятницкое ш.

Ленинградское ш.

ЦАО
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Магистраль 
Печатники-
Братеево

Бесединское ш.

Cеверный дублер

Южный дублер

Сельскохозяйственная ул.

ЗелАО

ул. Хачатуряна

ул. 800-летия Москвы

ул. Инженерная

аэропорт 
Домодедово

МКАД. Развязки

ЦКАД. Построенные участки

МКАД. Построенные 
и отреконструированные 
развязки

МКАД. Строящиеся 
или проектируемые развязки

ЦКАД. Строящиеся 
или проектируемые участки

Построенные и проектируемые 
эстакады/тоннели

Cтроящиеся или проектируемые 
участки УДС

Построенные 
и отреконструированные 
участки УДС

Южная рокада

Юго-Восточная 
хорда

Северо-Восточная 
хорда

Северо-Западная 
хорда

В Москве и Подмоско-
вье идет строительство 
Центральной кольцевой 
автодороги — она по-
зволит избавить Москву 
от большей части тран-
зита и разгрузит МКАД. 
Ситуация  в  городе , 
а также в Южном округе, 
улучшится. Постепенно 
снимается нагрузка с ос-
новных магистралей.

СПРАВКА
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Ежегодный осенний велопарад в поддержку развития 
велоинфраструктуры и за безопасность на дорогах 
пройдет в Москве 16 сентября 

В Москве продолжается 
сезон ярких, самобытных 
и привлекательных фести-
валей. 22 августа завер-
шился фестиваль истории 
«Времена и эпохи» — 
на улицах города можно 
было увидеть реконструк-
ции разных периодов ми-
ровой истории — от камен-
ного века до хрущевской 
оттепели. А с 30 августа 
по 9 сентября в городе 
пройдет праздник летних 
сладостей и цветов — 
«Цветочный джем». Глава 
Департамента торговли 
и услуг Алексей Немерюк 
рассказал, кто посещает 
фестивали и почему они 
популярны у туристов. 
Кроме того, глава ведом-
ства поделился планами 
по развитию не только 
сезонных фестивалей, 
но и ярмарок, которые от-
крыты для посетителей 
каждые выходные с апре-
ля по сентябрь.

Алексей Алексеевич, недавно 
в Москве завершился фести-
валь истории «Времена и эпо-
хи». Сколько посетителей 
он собрал? 
Фестиваль проходил в горо-
де с 10 по 22 августа на 
30 площадках. Только за 
первые три дня его посети-
ли 1,8 миллиона человек. 
Сейчас собираем информа-
цию из округов, сколько 
всего человек посетили фе-
стиваль. А 30 августа в сто-
лице уже стартует следую-
щий фестиваль — «Цветоч-
ный джем».
Расскажите, каким будет 
фести валь «Цветочный 
джем»? 

Алексей 
Немерюк: 
Фестиваль 
«Цветочный 
джем» пройдет 
в каждом 
районе столицы 

 Министр правительства Москвы, глава 
 Департамента торговли и услуг столицы 

Фестивальные площадки 
откроются во всех столич-
ных районах. Каждый жи-
тель получит в шаговой до-
ступности от дома ярмарки, 
конкурсы, концерты, лек-
ции и мастер-классы фести-
валя «Цветочный джем». 
Они будут посвящены цве-
там и десертам. Например, 
кулинары расскажут секре-
ты приготовления необыч-
ных видов варенья, а флори-
сты покажут, как создавать 
цветочные композиции. 
Часть мероприятий органи-
зуем специально для де-

Мы всегда стараемся разно-
образить ассортимент про-
дуктов на фестивалях. При-
глашаем участников из всех 
регионов России. Во время 
проведения «Цветочного 
джема» можно будет попро-
бовать джем из каштанов, 
варенье из груши с горчи-
цей, из томатов с миндалем, 
из абрикосов с кофе и виды 
варенья с другими добавка-
ми. Также горожане смогут 
приобрести сладости, кото-
рые уже были представле-
ны в прошлом году: напри-
мер, варенье из кактусов 
и лисичек, разные фрукты, 
ягоды, сладкие блюда и на-
питки, мед и, конечно, де-
сятки видов мороженого.
А конкурс ландшафтного ди-
зайна тоже будет? 
Ландшафтный конкурс при-
обретет новые масштабы. 
Он пройдет в двух направ-
лениях: профессиональный 
и любительский. Любой же-
лающий может принять 
участие в конкурсе для но-
вичков 9 сентября на одной 
из площадок: всем конкур-

тей — они тоже попробуют 
сварить земляничное или 
клубничное варенье. На 
праздничных площадках 
можно будет купить свежие 
букеты цветов. Особая про-
грамма будет представлена 
на площади Революции, Ма-
нежной площади, Тверском 
бульваре. В качестве укра-
шений павильонов тради-
ционно будем использовать 
цветочные композиции, 
живые цветы и растения. 
В этом году их будет не-
сколько миллионов.
«Цветочный джем» славится 
своими угощениями. Что при-
готовят в этом году? 

2 августа 2018 года. Глава Де-
партамента торговли и услуг 
Алексей Немерюк (1). 20 июля 
2017 года. Фестиваль «Цветоч-
ный джем — 2017» оценили 
моск вичи (2). 8 июня 2017 года. 
Элла Ахметова на фестивале 
цветов (3). 21 августа 2018 го-
да. Александр Финько с Машей 
и Матвеем Несмачными 
на «Временах и эпохах» (4)
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Турнир по футболу «Золотой сентябрь» пройдет 
6 сентября по адресу: ул. Воронежская, 8, корп. 4. 
Начало в 17:00 

сантам предоставят расте-
ния и инструменты, а про-
фессиональные садовники 
помогут все сделать пра-
вильно. Более 1500 садов 
раскинутся по всему городу. 
Москва почти на две недели 
превратится в большой 
цветник! О том, чтобы ра-
боты садовников были 
в каждом районе, просили 
сами горожане. Никогда 
еще в мире ландшафтные 
конкурсы не собирали 
столько проектов.
Что же касается профессио-
нального этапа конкурса, 
то его финалистами стали 
39 проектов профессио-
нальных ландшафтных ди-
зайнеров из России, Респу-
блики Беларусь, Италии, 
Великобритании, Уругвая 
и КНР, а также три проекта 
студентов российских про-
фильных вузов. Их выбира-
ли в номинациях: «Большой 
выставочный сад», «Малый 
выставочный сад» и «Город-
ское место отдыха». Участ-
никами внеконкурсной 
программы стали 30 про-

садов украсят столицу во время 
городского фестиваля «Цветоч-
ный джем», который пройдет 
с 30 августа до 9 сентября. Цвет-
ники сделают в каждом округе

ЦИФРА

1500
фессиональных ландшафт-
ных дизайнеров из России, 
Италии, Финляндии и Гру-
зии. 9 сентября участники 
конкурса проголосуют за 
лучший проект и выберут 
победителя.
Растет ли число посетителей 
городских фестивалей? Когда 
фестивали начнут проводить 
в каждом районе города? 
История московских фести-
валей началась со Страс-
бургской ярмарки на Ма-
нежной площади 
в новогодние 
праздники 2012–
2013 года. Уже 
тогда ее гостями 
стали 700 тысяч 
человек. С каж-
дым годом коли-
чество посетителей город-
ских фестивалей растет, 
и в 2017 году их общая ауди-
тория достигла 62 миллио-
нов человек. Ожидаем, что 
в этом году интерес горо-
жан к таким мероприятиям 
не ослабеет. Наша задача — 
предоставить жителям всех 
районов столицы фести-

вальные мероприятия ря-
дом с домом. Сегодня они 
проходят более чем на 
30 площадках в разных рай-
онах города, их число будет 
увеличиваться.
Какие фестивали особенно 
полюбили москвичи? 
В Москве проходит около 
10 традиционных фестива-
лей. Самыми популярными 
стали новогодний фести-
валь «Путешествие в Рожде-
ство», «Московская Масле-

ница», «Золотая осень» 
и фестиваль исторической 
реконструкции «Времена 
и эпохи». Интерес со сторо-
ны горожан и со стороны 
гостей Москвы растет 
с каждым годом. С 2010 года 
количество туристов в Мо-
скве увеличилось на 70 про-
центов, в том числе благо-

даря городским фестива-
лям. В прошлом году Мо-
скву посетил 21 миллион ту-
ристов. Событийный ту-
ризм в Москве развивается 
благодаря фестивалям. 
Иностранные и российские 
гости специально планиру-
ют поездку в Москву тогда, 
когда здесь проходит оче-
редное такое мероприятие.
А их организация окупается? 
В 2017 году бюджет города 
выручил более 700 милли-
ардов рублей от туристов, 
из них 90 миллиардов — 
прибыль столицы. Эти де-
нежные средства мы вкла-
дываем, например, в орга-
низацию следующих фести-
валей или в развитие город-
ской инфраструктуры. Осо-
бо хотел бы отметить, что 
наши фестивали занимают 
топовые позиции в рейтин-
ге международного мо-
бильного приложения для 
путешественников Trip -
Advi sor (рейтинг достопри-
мечательностей, отелей 
и ресторанов в этом сервисе 

составляется пользователя-
ми приложения). Их реко-
мендуют как события, обя-
зательные для посещения 
в российской столице.
Как используют украшения 
и арт-объекты фестивалей 
после их окончания? 
Мы продумываем будущее 
арт-объектов уже на этапе 
подготовки того или иного 
события. Каждый из них ис-
пользуется многократно — 
например, одну и ту же 

скульптуру можно интерес-
но обыграть в другом окру-
ге города на следующем фе-
стивале. Часть арт-объек-
тов передаем в российские 
регионы для «второй жиз-
ни»: скульптуры и компози-
ции начинают украшать 
другие города и радовать их 
жителей.

Алексей Алексеевич, как вы 
оцениваете работу ярмарок 
выходного дня? 
Еще несколько лет назад 
трудно было представить, 
что нам удастся сделать сто-
личные ярмарки столь вос-
требованным элементом 
городской жизни. Тогда мы 
поставили себе задачу пол-
ностью переформатировать 
ярмарочную торговлю. Что-
бы этого достичь, мы модер-

низировали внешний вид 
ярмарок выходного дня, по-
ставили новые конструк-
ции, качественное торговое 
оборудование, все ярмароч-
ные площадки были элек-
трифицированы.
Также в последние годы был 
изменен порядок подачи за-
явок на участие в городских 
ярмарках, стали прозрач-
ными правила торговли. 
Улучшились и качество об-
служивания москвичей, 
и условия для работы фер-
меров на площадках. Нам 
удалось не только сохра-
нить столь любимый мо-
сквичами формат ярмароч-
ной торговли, но и сделать 
его современным и привле-
кательным как для покупа-
телей, так и для продавцов.
Оценили ли такой формат го-
рожане? 
Покупателей привлекает 
возможность приобрести 
свежую отечественную 
продукцию, фермерские 
овощи, фрукты, ягоды по 
доступным ценам. Однако 
популярность ярмарок не 

только выходного дня, но 
и региональных, межрегио-
нальных, растет и по другой 
причине: здесь проходят 
различные культурные ме-
роприятия, мастер-классы 
и дегустации, и жители 
с удовольствием в них уча-
ствуют. Нелегальным точ-
кам продажи продуктов го-
рожане не доверяют, они 
предпочитают посещать го-
родские ярмарки.
Сколько покупателей прихо-
дит на торговые точки? 
В течение прошлого года 
ярмарки выходного дня по-
сетили более семи миллио-
нов человек. Торговые пло-
щадки остаются востребо-
ванными и в этом году. Ме-
ста для продажи фермер-
ской продукции предостав-
лены четырем тысячам 
предпринимателей. Ярмар-
ки открыты для жителей 
и гостей столицы во всех 
11 округах, в том числе 
в Троицком и Новомосков-
ском. В столице работает 
115 ярмарок, из них 100 — 

это ярмарки выходного дня, 
10 — региональные ярмар-
ки (здесь представлена про-
дукция одного из регионов 
России), и пять — межре-
гио нальные (там можно ку-
пить продукты разных реги-
онов нашей страны).
Контролируют ли власти Мо-
сквы качество продуктов 
на городских ярмарках?
Да, продукты должны быть 
не только свежими, но 
и безопасными. Качество 
продукции на ярмарках 
проверяют еженедельно. 
Эту функцию выполняют 
столичный комитет ветери-
нарии и Роспотребнадзор. 
На площадках работают вы-
ездные лаборатории, они 
проводят все необходимые 
исследования и выдают за-
ключения о безопасности 
и соответствии стандартам 
продуктов питания. Поэто-
му москвичи могут поку-
пать продукты, не беспоко-
ясь об их качестве.

Беседовала
ИРИНА КРАСНОВА 
okruga@vm.ru

Количество туристов, которые 
посещают город, с 2010 года 
увеличилось на 70 процентов 

В Москве пройдет цикл 
из 55 бесплатных экс-
курсий, посвященных 
истории столичных пар-
ков, бульваров и скверов. 
Среди них Сад имени Ба-
умана, парк «Красная 
Пресня», музеи-запо-
ведники «Коломенское» 
и «Царицыно». Экскур-
сии станут частью про-
граммы фестиваля «Цве-
точный джем».

КСТАТИ3
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каждой школы будет играть 
баянист, исполняя народ-
ные и советские песни. Лю-
дям старшего возраста по-
нравятся и выступления 
фольклорных коллективов. 
Праздник будет построен 
так, что приходить на него 
можно будет всей семьей. 
На территории школ будут 
предусмотрены активности 
для всех возрастов. Причем 
веселиться одновременно 
могут сразу все поколе-
ния — дети, внуки и родите-
ли. Для каждого найдется 
что-то свое.
— На таких праздниках 
встречаются и активно об-
щаются соседи, что улучша-
ет психологическую обста-
новку в доме и городе в це-
лом, — рассказывает Вита-

лий Караев. — 
Ведь Москва — 
очень быстрый 
город, темп 

жизни высокий, 
и мы часто не 

успеваем полно-
ценно пообщаться 

даже с близкими людь-
ми. В День города эта воз-
можность появится.

ке декорирования различ-
ных предметов, могут при-
ходить в филиал этой же 
школы по улице Михнев-
ской, 6, корпус 2. Учить это-
му искусству здесь будут 
с 13 до 15 часов. Одновре-
менно будет проходить шоу 
«Очумелые ручки» — всех 
желающих научат изготав-
ливать поделки из подруч-
ных материалов.

СПОЙ ЛЮБИМУЮ ПЕСНЮ 
Какой праздник без музыки 
и песен? Если хотите затя-
нуть свою любимую, прихо-
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Соревнования по гиревому спорту, посвященные 
Дню города, проведут 8 сентября по адресу: 
Каширское шоссе, 57, корп. 5. Начало в 11:00 

Москва готовится отметить 
День города. В Южном 
округе пройдут сотни 
праздничных мероприя-
тий, и в этом году их решено 
«приблизить» к нашим до-
мам. А что, удобно. Вышел 
на улицу — и окунулся в ат-
мосферу праздника! Ехать 
в центр не обязательно.

ПРИХОДИТЕ К ШКОЛАМ
Большинство мероприятий 
пройдет на территории 
школ и других учебных за-
ведений.
— Это логично, потому что 
праздник во дворе — это 
слишком близко к жилью, 
некоторым жителям, осо-
бенно пожилым, будет не-
комфортно от громкой му-
зыки, — пояснил урбанист 
Григорий Мельник. — 
К тому же во дворах, как пра-
вило, не очень много места: 
здесь парковка, детская 
и спортивная площадки, 
а площадки для массовых 
мероприятий просто физи-
чески нет. А на территории 
возле учебного заведения 
всегда более просторно.

УЧИМСЯ НОВОМУ
В Бирюлеве Восточном, на-
пример, одно из самых ин-
тересных мероприятий со-
стоится на территории фи-
нансового колледжа № 35. 
С 14 до 15 часов тут будет 
проходить мастер-класс 
«Моделирование 3D-руч-
кой». А с 16 до 18 часов — 
кондитерское шоу «Пря-
ничный домик» — на ваших 
глазах мастера будут распи-
сывать пряники и расска-
жут всем, как это сделать са-
мостоятельно. Кстати, ме-
роприятие, как и большин-
ство других, будет прохо-
дить в рамках фестиваля 
«Цветочный джем»
У школы № 902 с 12 до 16 ча-
сов будет проходить  
мастер-класс по робототех-
нике, а у школы № 1861 
в Загорьевском проезде, 
13, — художественный 
флешмоб «Моя Москва» 
и мастер-класс по рисова-
нию. Все, кто хочет на-
учиться декупажу — техни-

9 сентября 2017 го-
да. День города, 
как и в прошлом 
году, отметим 
с размахом! Мо-
сквичи смогут по-
участвовать в спор-
тивных эстафе-
тах (1), посмотреть 
выступления арти-
стов и многое дру-
гое (2). Скоморох 
Максим Собель-
ман (3)

Главный 
праздник — 
рядом 
с домом 

дите к школе № 902, где с 14 
до 15 часов будет проходить 
караоке-марафон «Песни 
о Москве и москвичах», 
эстафеты. А вечером состо-
ится концерт духового ор-
кестра! У школы в Загорьев-

ском проезде, 7, корпус 
3, с 16 до 18 часов состоит-
ся караоке-марафон «Ты — 
моя мелодия». 
Как рассказали «ЮГ» в пре-
фектуре округа, на террито-
рии многих школы 9 сен-
тября будут проходить ка-
раоке-марафоны, играть 
живая музыка и петь испол-
нители.

ПОМЕРЯЕМСЯ СИЛАМИ
Еще одна фишка нынешне-
го Дня города — возмож-
ность посоревноваться на 
свежем воздухе. Бег в меш-

ках, преодоление полосы 
препятствий, гонки на ве-
ломобилях, кидание дроти-
ков — спортивных развле-
чений будет масса! У школы 
№ 2116, что в Задонском 
проезде, 34, корпуса 2 и 3, 
можно будет сыграть в го-
родки и принять участие 
в военно-тактической игре 
«Лазертаг» — пострелять из 
лазерных пистолетов. На 
территории школы № 1552, 
что на улице Мусы Джали-
ля, 29, корпус 2, с 10 до 
17 часов будут проходить 
соревнования «Самый 
сильный». Можно посорев-
новаться в перетягивании 
каната, поднятии гири, 
армрестлинге. Там же, 
пройдут мастер-классы по 
футбольному фристайлу — 
выполнению всевозмож-
ных футбольных трюков 
с мячом. После чемпионата 
мира по футболу эти трюки 
становятся все популярнее.
— Это правильно, ведь мно-
гие горожане не хотят быть 
просто зрителями, они спо-
собны сами создать шоу, — 
рассуждает кандидат соци-
ологических наук, препода-
ватель МГУ Виталий Кара-
ев. — Если мы хотим, чтобы 
День города был праздни-
ком для всех, то необходимо 
организовать активности 
для самых разных людей. 

ВСЕ ВОЗРАСТЫ ПОКОРНЫ
Много зрелищ и развлече-
ний предусмотрено и для 
людей старшего возраста. 
Так, на территории школы 
№ 2116 с 16 до 17 часов они 
смогут танцевать вальс 
и танго. Также почти возле 

Отметить 
день 
рождения 
столицы 
можно всей 
семьей 

каждой школы будет играть 
баянист, исполняя народ-
ные и советские песни. Лю-
дям старшего возраста по-
нравятся и выступления 
фольклорных коллективов. 
Праздник будет построен 
так, что приходить на него 
можно будет всей семьей. 
На территории школ будут 
предусмотрены активности 
для всех возрастов. Причем
веселиться одновременн
могут сразу все покол
ния — дети, внуки и роди
ли. Для каждого найде
что-то свое.
— На таких праздн
встречаются и актив
щаются соседи, что у
ет психологическую
новку в доме и гор
лом, — рассказыв
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Конкурс-выставка работ «Что нам осень подарила» 
пройдет с 8 по 30 сентября в спортивно-досуговом 
клубе «Викинг» (Гурьевский пр-д, 23, корп. 3) 

Фестиваль «Добрая Москва 
871» пройдет в столице 8 
и 9 сентября. Его основная 
цель — привлечь внимание 
к социально значимым про-
блемам. В эти дни на город-
ских площадках каждый 
сможет убедить-
ся, что делать бла-
гие дела не так 
сложно, как ка-
жется.  
В рамках фести-
валя обществен-
ные организации 
и столичные благотвори-
тельные фонды расскажут, 
как важно развивать благо-
творительность. Для горо-
жан будут организованы 
лекции и консультации о по-
мощи людям с ограничен-
ными возможностями, 
творческие, кулинарные ма-
стер-классы. На протяже-

нии всего фестиваля гости 
смогут приобрести товары 
на благотворительной яр-
марке и посетить бесплат-
ный концерт. 
Для тех, кто неравнодушен 
к судьбе четвероногих, бу-
дет возможность помочь 
и им. Фонд «Собаки, кото-
рые любят» проведет на 
ВДНХ акцию, где каждый 
сможет забрать домой пи-

томца. На мероприятии спе-
циалисты расскажут, как 
правильно содержать и вос-
питывать собак. 
— Если ваши дети любят ко-
шек и собак, но возможно-
сти приютить питомца у вас 
нет, они могут посетить ма-
стер-классы, на которых 
своими руками сделают 

игрушки для щенят и котят 
и подарят их животным из 
приюта, — рассказывает во-
лонтер Юлия.
Помимо этого, в рамках фе-
стиваля проект «Золотая ма-
ска в городе» представит ин-
клюзивные спектакли, кото-
рые исполнят коллективы 
из разных городов. Пред-
ставления будут проходить 
прямо на улицах. Так, на Ма-
нежной площади артисты из 
Франции на высоте 70 мет-
ров покажут музыкальное 
шоу барабанов. 
Кроме того, в столице прой-
дет благотворительный за-
бег. Для участия в нем нужно 
зарегистрироваться на сай-
те добрыйзабег.рф и внести 
пожертвование в сумме от 
200 рублей. Все собранные 
средства пойдут на деятель-
ность благотворительных 
фондов. Спортивные объек-
ты обустроят и на площад-
ках. Там горожане смогут за-
няться серфингом на искус-
ственной волне или же про-
делать головокружитель-
ные трюки на сноуборде или 
лыжах на специальной кон-
струкции. Их, кстати, при-
способят и для людей с огра-
ниченными возможностя-
ми здоровья.
Таким образом, москвичи 
смогут на мероприятии не 
только отлично провести 
время, но и помочь тем, кто 
так в этом нуждается.

Спешите 
делать 
добро 

13 августа 2017 года. Анна Шу-
валова вместе с питомцем 
на благотворительном фести-
вале в парке «Садовники»

ДИАНА 
ВОРОНКОВА   
okruga@vm.ru 
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Фестиваль финансовой грамотности пройдет 
8 сентября на 70 площадках, 10 из них — в Южном 
округе. Список адресов смотрите на сайте ugorizont.ru 

До начала нового учебного 
года осталось несколько 
дней. Московские школы 
готовятся принять тысячи 
первоклассников. Почему 
столичное образование 
одно из лучших в мире, 
как в городе учат детей 
и помогают им добивать-
ся успехов и заявлять 
о себе на всероссийском 
и международном уров-
нях, рассказал министр 
правительства Москвы, 
глава городского Департа-
мента образования Исаак 
Калина.

Готовы ли столичные школы 
к новому учебному году? 
Сколько детей придет в пер-
вый класс? 
Столичные школы готовы 
к новому учебному году. 
В последние годы количе-
ство первоклассников рас-
тет: в 2017/2018 учебном 
году в школах, подведом-
ственных Департаменту об-
разования Москвы, обуча-
лись 106 тысяч первокласс-
ников. В новом учебном 
году мы ожидаем примерно 
109 тысяч первоклассников.
Изменилось ли качество мо-
сковского образования в по-
следние годы? Что на это по-
влияло? 
Качество московского об-
разования значительно по-
высилось за последние 
годы. Показателями высо-
кого уровня качества обра-
зования стали результаты 
независимых диагностик, 
олимпиад, государствен-
ной итоговой аттестации. 
По результатам междуна-
родного исследования PISA, 
которое проводилось среди 
15-летних обучающихся, по 
уровню читательской и ма-
тематической грамотности 
система образования Мо-
сквы входит в шесть лучших 
образовательных систем 
мира. А международное ис-
следование PIRLS показало, 
что уровень читательской 
грамотности московских 

 Министр правительства Москвы, 
 руководитель Департамента образования столицы 

четвероклассников лучший 
в мире. Это результаты си-
стемы образования города, 
признанные независимы-
ми международными экс-
пертами.
Ключевые изменения в си-
стеме образования города 
начались с кардинального 
изменения системы фи-
нансирования. Теперь фи-
нансирование на каждого 
ученика идет в одинаковом 
объеме, независимо от 
того, в какой именно шко-
ле он учится. То есть для го-
рода каждый ребенок оди-
наково ценен. При этом 
финансирование обучения 
детей-инвалидов осущест-
вляется в большем объеме, 
так как создать адекватные 
для них условия гораздо 
сложнее.
Благодаря выравниванию 
финансирования стал вы-
равниваться и кадровый со-
став в школах, потому что 
зарплаты сильно не отлича-
ются. Есть, конечно, разни-
ца в суммах, но сказать, что 
в одних школах зарплаты 
сильно отличаются от зар-
плат в других, уже нельзя. 
Также вслед за финансиро-
ванием выравнивается 
и оснащение школ. Все шко-
лы, а не только «исключи-
тельные», начали прово-
дить хорошие, качествен-
ные ремонты, приобретать 
качественное оборудова-
ние. Не секрет, что раньше 
оснащение школы хороши-
ми компьютерами зависело 
от того, смогли ли родители 
собрать на них средства или 
нет. Главный результат ре-
шения мэра, которое после-
довательно было реализо-
вано в течение прошедших 
семи лет, — это то, что се-
годня высокое качество об-
разования перестало быть 
уникальным, а стало мас-
совым.
Благодаря чему московские 
школы занимают лидирую-
щие позиции в международ-
ных исследованиях качества 

Исаак Калина: 
Качественное 
образование 
в Москве доступно 
каждому ребенку 

образования PIRLS, PISA и ис-
следования, проведенного 
компанией Bain & Company? 
Как международные экспер-
ты оценивают качество сто-
личного образования? 
По результатам междуна-
родных исследований, си-
стема образования Москвы 
входит в число передовых 
на глобальном уровне по 
трем ключевым показате-
лям: средний уровень зна-
ний, плотность результатов 
и достижения сильнейших 
учащихся. Согласно дан-
ным международной кон-
салтинговой компании 
Bain & Company, Москва — 
один из городов — лидеров 
по доступности качествен-
ного образования, занима-
ет пятое место среди 20 ме-
гаполисов по интегральной 
оценке. При этом по доступ-
ности качественного 
школьного образования 
среди 20 мегаполисов Мо-
сква занимает первое ме-
сто, четвертое место — по 
достижениям сильнейших 
учеников, восьмое место — 
по среднему уровню знаний 
школьников.
По достижениям сильней-
ших учащихся Москва нахо-
дится на четвертом месте 
среди мегаполисов. Финан-
совая доступность москов-
ского образования особен-
но выделяется по сравне-
нию с другими городами — 
лидерами по уровню зна-
ний. Лишь несколько горо-
дов мира регулярно готовят 
победителей международ-
ных олимпиад — Москва 
входит в их число. По дости-
жениям сильнейших уча-
щихся Москва находится на 
четвертом месте среди ме-
гаполисов (после Сингапу-
ра, Сеула и Токио, но выше 
Пекина, Лондона, Гонкон-
га, Парижа).
По результатам междуна-
родного исследования PISA, 
которое проводилось среди 
15-летних обучающихся, по 
уровню читательской и ма-

тематической грамотности 
система образования Мо-
сквы входит в шесть лучших 
образовательных систем 
мира. А международное ис-
следование PIRLS показало, 
что уровень читательской 
грамотности московских 
четвероклассников лучший 
в мире.
Столичные школьники доби-
ваются все больших результа-
тов на всероссийской и меж-
дународных олимпиадах. Что 
позволяет им завоевывать так 
много наград? По каким дис-
циплинам наши ребята доби-
лись наибольших успехов? 
На первый взгляд, для до-
стижения таких результа-
тов можно было собрать по-
тенциальных участников 
олимпиад в 10–15 школах 
и интенсивно заниматься 
с ними. А я напомню, что 
в этом году призерами и по-
бедителями заключитель-
ного этапа Всероссийской 
олимпиады школьников 
стали 906 учащихся 227 мо-

сковских школ (в 2010 году 
призеров и победителей 
было всего 278). А доля мо-
сковских школьников сре-
ди всех победителей заклю-
чительного этапа составля-
ет более 50 процентов. Но 
так вряд ли удалось бы крат-
но увеличить количество 
дипломов. Поэтому мы 
пошли по другому пути, 
развивая интерес к интел-
лектуальным состязаниям 
у всех московских детей.
До 2011 года во многих 
школах Москвы по многим 
предметам школьный этап 
олимпиады вообще не про-
водили. Мы собрали дирек-
торов и объяснили, что они 
обязаны проводить школь-
ный уровень олимпиады по 
всем предметам. Если не 
получается сделать это 
в одиночку (например, не 
оказалось учителей, спо-
собных проверить работы), 
можно сотрудничать с со-
седними школами. И в 2011 
году школьный этап Всерос-

сийской олимпиады про-
шел по всей Москве.
А дальше дети и родители, 
учителя и директора почув-
ствовали вкус победы. Как 
раз в это время начался про-
цесс интеграции школ, и ор-
ганизовать школьный уро-
вень стало легче.
Заставлять детей участво-
вать в олимпиаде по всем 
предметам подряд не нужно 
и вредно (наш рейтинг 
школ учитывает победу ре-
бенка в олимпиаде не более 
чем по двум предметам), но 
возможность должна была 
быть у каждого. И сегодня 
мы гордимся не только ко-
личеством москвичей — 
победителей и призеров 
Всероссийской олимпиады, 
а еще более тем, что их за 
три последних года подго-
товила 321 школа, то есть 
более половины школ горо-
да. И еще гордимся тем, что 
в столице практически нет 
ни одной школы, в которой 
хотя бы один ученик не стал 
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Помещения изобразительного отделения Детской 
школы искусств им. С. Т. Рихтера в Москворечье-
Сабурове отремонтируют 

победителем или призером 
городской олимпиады, то 
есть потенциальным чле-
ном сборной Москвы.
В июле и августе 2018 года 
прошли международные 
олимпиады по математике, 
биологии, химии, физике 
и географии. Московские 
школьники в составе 
команд России успешно вы-
ступили на международных 
соревнованиях. По резуль-
татам пяти прошедших 
олимпиад москвичи завое-
вали 13 наград: 9 золотых 
и 4 серебряные медали. Что 
составляет 59 процентов 
общего числа российских 
наград. При этом количе-
ство «московских» золотых 
медалей в российской сбор-
ной составило 9 из 14 на-
град, то есть 64 процента 
общего числа золотых ме-
далей. Триумфом стало вы-
ступление математиков 
в этом году. После неудач-
ного выступления прошло-
го года второе командное 
место российской сбор-

ной — это настоящий про-
рыв. И свой вклад в эту по-
беду внесли учащиеся мо-
сковских школ: на их счету 
два золота. Была изменена 
система отбора ребят, в под-
готовке команды принима-
ли участие различные орга-
низации, в том числе и мо-
сковский Центр педагоги-
ческого мастерства.
Успех столичных школьни-
ков на международных 
олимпиадах заключается 
в систематической работе 
с талантливыми и увлечен-
ными ребятами. В столице 
созданы все условия для раз-
вития таланта каждого 
школьника: доступны раз-
личные кружки и электрон-
ные ресурсы для подготов-
ки, работают специализиро-
ванные классы. А победы на 
международном уровне — 
это прекрасный стимул всем 
юным москвичам участво-
вать в интеллектуальных со-
ревнованиях, пробовать 
свои силы и побеждать.

Впереди еще три междуна-
родных соревнования: по 
информатике, астрономии 
и астрофизике и естествен-
но-научная олимпиада 
юниоров.
Выросло ли в последнее вре-
мя количество московских 
выпускников, поступающих 
на бюджетные места в вузы? 
За минувшие семь лет бла-
годаря изменениям в систе-
ме образования города ко-
личество ребят, которые на-
бирают на ЕГЭ 250 бал-
лов — конкурентную цифру 
для поступления в ведущие 
вузы на хорошие специаль-
ности, — в Москве выросло 
с 1,6 тысячи в 2010 году до 
7,5 тысячи в 2017-м.
Выросло и количество побе-
дителей олимпиад, имею-
щих право поступать на 
бюджетные места без экза-
менов, с 278 в 2010 году до 
906 в 2018 году. Доля посту-
пивших в вузы на бюджет-
ные места растет в ведущие 
инженерные, медицинские 
вузы. И это новый выбор мо-

сковских школьников. Они 
уже понимают, что специ-
альность «экономист», 
«юрист», «финансист» и «ме-
неджер» даст им в жизни 
меньше шансов на успеш-
ную самореализацию, чем 
специальности «инженер» 
или «медик». Например, 
в МФТИ с 7 до 25 процентов, 
Первом меде — с 10 до 
30 процентов. То есть мо-
сковские выпускники стали 
конкурентоспособны с силь-
нейшими выпускниками со 
всей России.
Дает ли свои плоды раннее 
профессиональное ориенти-
рование, которое есть сейчас 
в московских школах?
Ранний предпрофиль — это 
уникальная возможность 
познакомиться с професси-
ей. В Москве активно разви-
вается проект, который на-
зывается «Предпрофессио-
нальные классы». Речь идет 
об инженерных, медицин-
ских, кадетских и академи-
ческих классах. Формально 

они начинаются с 10-го 
класса, но подготовка к ним 
ведется еще в средней шко-
ле в кружках и на дополни-
тельных занятиях. Окончив 
9-й класс, дети понимают, 
в каком направлении хотят 
двигаться дальше, и выби-
рают соответствующее на-
правление. Только меди-
цинских классов у нас соз-
дано под сотню, а инженер-
ных — более ста. Предпро-
фессиональные классы ор-
ганизуются только при на-
личии договора о совмест-
ной деятельности школы 
с профильным вузом и обя-
зательно с профильным 
предприятием. Например, 
медицинские классы фор-
мируются при условии, что 
школа заключила договор 
с одной из московских кли-
ник и Первым медом (в про-
ект планирует включить 
и Второй мед).
В результате развития пред-
профессионального обра-
зования мы видим одно: ре-
бята начинают понимать, 

что такое вообще профес-
сия, какими могут быть эти 
профессии в будущем — 
в основном ведь об этом 
речь. На сегодняшний день 
я могу отметить два замеча-
тельных результата разви-
тия предпрофессионально-
го образования. Первый: 
для детей, для которых обу-
чение в предуниверсариях, 
в предпрофессиональных 
классах подтвердило пра-
вильность их выбора, 
и дальше они поступают 
в колледжи и вузы по вы-
бранному пути, и, я уверен, 
станут очень хорошими 
специалистами, потому что 
еще в школе они сделали 
осознанный выбор. А вто-
рой результат я считаю за-
мечательным для обще-
ства. Те ребята, которые за 
два года обучения в пред-
профессиональном классе 

поняли, что выбранное на-
правление в жизни — допу-
стим, «хочу быть врачом» — 
не для них. Когда она или он 
серьезно позанимались 
в медицинском универси-
тете, побывали в медклини-
ке, посмотрели работу, оку-
нулись в нее и сказали себе: 
«Нет, я врачом быть не 
хочу», — это огромная поль-
за для всего общества. Ведь 
ошибка в выборе челове-
ком своей специально-
сти — это не только личная 
трагедия, это еще и траге-
дия для общества.
По каким показателям состав-
ляется рейтинг вклада мо-
сковских школ в качественное 
образование московских 
школьников? Чем он полезен 
для самих учебных заведений 
и родителей школьников? Бу-
дут ли в дальнейшем менять-
ся критерии этого рейтинга? 
Рейтинг является одним из 
инструментов информиро-
вания обучающихся и их ро-
дителей, педагогического 
коллектива и директора 
о том, какие направления 
работы с детьми являются 
сейчас наиболее важными 
и востребованными для го-
рода. Каждый год каждая 
образовательная организа-
ция получает подробный 
расчет своих рейтинговых 
баллов по всем показате-
лям. Это позволяет оценить 
динамику и результатив-
ность работы школы за год, 
выявить сильные конкурен-
тоспособные стороны, по-
нять слабые. Критерии рей-
тинга, с одной стороны, 
очень стабильны, напри-
мер результаты ЕГЭ, Все-
российской олимпиады 
школьников и московской 
олимпиады учитываются 
уже восемь лет подряд. Од-
нако рейтинг — гибкая, не-
застывшая система: каж-
дый год Экспертный совет 

ДОгМ проводит рассмотре-
ние поступающих заявок от 
родителей, обучающихся, 
организаторов мероприя-
тий и просто неравнодуш-
ных граждан на расшире-
ние критериев рейтинга, 
и практически каждый год 
в рейтинг добавляется что-
то новое. Например, в 2018 
году в рейтинг был добав-
лен учет результатов олим-
пиады «История и культура 
храмов столицы», а также 
мультипликативный коэф-
фициент обеспечения до-
ступности качественного 
массового образования жи-
телям макрорайона.
Какие гранты предусмотрены 
для лучших московских школ 
и педагогов? 
В конце 2017 года мэром 
было принято решение об 
увеличении в два раза раз-
меров грантов мэра Москвы 

лучшим школам, гранты 
первой степени теперь со-
ставляют 30 миллионов 
руб лей, они выплачиваются 
образовательным органи-
зациям на основе утверж-
денного в 2011 году рейтин-
га вклада школ в качествен-
ное образование. При этом 
учитывают развитие талан-
тов максимального количе-
ства учеников, хорошее 
массовое образование, ра-
боту дошкольных групп, об-
учение детей-инвалидов, 
развитие массового люби-
тельского спорта и другие 
достижения школы. Гранты 
мэра стали важным матери-
альным поощрением кол-
лективов педагогов школ. 
Список школ, получающих 
гранты, меняется каждый 
год, это не застывший пере-
чень. Общее количество 
грантов не меняется — их 
по-прежнему 220. За по-
следние годы премии луч-
шим школам постоянно 
увеличивались. По сравне-
нию с 2013 годом суммы 
в среднем поднялись в четы-
ре раза. Тогда мэр Москвы 
Сергей Собянин говорил 
о том, что эти гранты долж-
ны присуждаться школам, 
которые показывают каче-
ственное массовое образо-
вание, а не эксклюзив, при 
этом развивают таланты 
максимального количества 
детей. Гранты должны тра-
титься в первую очередь на 
зарплату и поощрения педа-
гогов.
Какой вы видите школу буду-
щего и каким, по вашему мне-
нию, должен быть учитель бу-
дущего? 
Для меня учитель — чело-
век, у которого можно 
учиться профессионализму. 
Мне кажется, было бы очень 
интересно провести опрос: 
кто такой учитель? Думаю, 
90 процентов скажут, что 

учитель — это че-
ловек, который 
учит, и это очень 
плохая характе-
ристика нашей 
школы всех вре-
мен. Ведь нор-
мальный ответ: 
учитель — это че-
ловек, у которого 

учатся. Главное, чему мы 
учимся у наших учите-
лей, — это отношения. От-
ношение к миру, к себе 
в этом мире, к людям, кото-
рые тебя окружают, к стра-
не и городу, в которых ты 
живешь, к задачам или 
проб лемам, которые ставит 
перед тобой жизнь.
Как будет развиваться проект 
«Московская электронная 
школа»? Как МЭШ помогает 
учителям и ученикам? 
Наши коллеги из Департа-
мента информационных 
технологий продолжают ос-
нащение школ современ-
ным оборудованием. К кон-
цу 2018 года большинство 
школ Москвы получат его. 
Что касается контентного 
наполнения проекта, то, 
как и задумывалось, глав-
ными авторами контента 
МЭШ являются московские 

учителя. Это вполне есте-
ственно — вряд ли кто-то 
лучше опытного учителя 
знает, какие элементы нуж-
ны для урока, какой сцена-
рий урока будет удобен, 
и самое главное, что нет ни-
какого чиновника над 
ними, который бы решал: 
это хорошо, а это плохо. Да, 
при Московском методиче-
ском центре образования 
есть группа модераторов, 
в составе которой те же са-
мые московские учителя, 
признанные сообществом, 
опытные, с высокими ре-
зультатами учеников. Но 
они не решают, нужен мате-
риал учителям или нет. Их 
задача — не пропустить ма-
териал, который нарушает 
нормы системы образова-
ния. Все остальное разме-
щается в системе Москов-
ской электронной школы, 
и дальше само учительство, 
коллеги автора решают: ну-
жен им этот материал или 
нет. Они выражают свое от-
ношение тем, что либо ис-
пользуют, либо не исполь-
зуют эти наработки. И си-
стема учитывает эту инфор-
мацию. У учителя, таким 
образом, есть два вида сво-
боды: во-первых, опублико-
вать свой материал, во-
вторых, выбрать, какими 
выложенными в МЭШ мате-
риалами пользоваться или 
вообще не пользоваться 
ими, а создать свои. Ника-
кого единого, навязанного 
«сверху» контента в Мо-
сковской электронной шко-
ле нет.
Какие виды дополнительного 
образования существуют 
в Москве? Сколько детей сей-
час занимается в бесплатных 
кружках и секциях? 
Дополнительное образова-
ние детей осуществляется 
во всех школах, колледжах 
и вузах системы Департа-
мента образования города 
Москвы, одновременно 
с которыми работают круп-
ные учреждения дополни-
тельного образования, име-
ющие уникальную матери-
ально-техническую базу. 
Ребенок может посещать 
кружки, организованные 
как в школе, в которой он 
получает основное образо-
вание, так и в иной образо-
вательной организации. Та-
ким образом, доступность 
дополнительного образова-
ния обеспечена жителям 
всех районов города Мо-
сквы. Кроме того, москов-
ским детям предоставлена 
уникальная возможность 
получать дополнительное 
образование практически 
на всех объектах социо-
культурной и научной сфе-
ры города: в музеях, теа-
трах, парках, дворцах куль-
туры и спорта. Всего в круж-
ках, секциях, студиях до-
полнительного образова-
ния в системе образования 
города Москвы занимаются 
более 846 тысяч детей в воз-
расте от 5 до 18 лет.

Беседовал
ИВАН ЮРОВСКИЙ 
okruga@vm.ru

Количество первоклассников 
увеличивается каждый год. 
Третьего сентября впервые сядут 
за парты 109 тысяч детей 

23 августа 2017 года. Министр правительства Москвы, глава столичного Департамента образова-
ния Исаак Калина (1). 25 августа 2017 года. Первоклассники школы № 1256 Коля и Софья приме-
рили новую форму (2)
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К 8 сентября в районе Зябликово заменят 
все непригодные для использования 
мусорные контейнеры 
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Вы писали — мы помогли.  
Недочеты после капиталь-
ного ремонта устранены. 
Мусор вывозят вовремя. 
Фонари снова светят

Решение есть. 
Звоните нам 

Присылайте жалобы и вопросы на наш электронный адрес или звоните на горячую линию. Если у вас есть 
фотографии нарушений, обязательно присылайте их. Звонки принимаются с понедельника по пятницу (499) 557-04-24, доб. 244    ug@vm.ru 

Трава снова зазеленела 
ВОПРОС  На протяжении лета не могу до-
биться, чтобы нам сделали газон и вы-
садили кусты по адресу: ул. Касимов-
ская, 15.
Людмила Зяблицкая, район Бирюлево Восточное

ОТВЕТ  По указанному адресу провели ре-
культивацию газонов. Как сообщили 
в районном «Жилищнике», высадка зеле-
ных насаждений около этого дома неце-
лесообразна. Зимой при уборке снега 
с тротуара снег складируется возле ог-
раж дения. 
Кирилл Канаев, 
глава управы района Бирюлево Восточное 

Сантехники починили трубы 
ВОПРОС  У меня в квартире, в доме № 31 
по улице Касимовской, вода медленно, 
но верно стекает по канализационной 
трубе. Сантехники не устраняют проб-
лему, а принимают какие-то вре менные 
меры. Скажите, как это полностью испра-
вить? 
Галина Винокурова, район Царицыно

ОТВЕТ  Сотрудники «Жилищника» уста-
новили бандаж в сантехническом шкафу. 
Сейчас течь локализована. Новых заявок 
о протечках по указанному адресу не по-
ступало.
Сергей Белов, глава управы района Царицыно

Сухое дерево срубят 
ВОПРОС  Под моим окном не срубают су-
хое дерево. Оно очень больное, все по-
крыто грибком и плесенью, оно заражает 
почву и другие деревья. Примите меры, 
срубите дерево!
Вера Лисовская, район Чертаново Центральное

ОТВЕТ  Сотрудники «Жилищника» удалят 
сухостойное дерево по адресу: ул. Красно-
го Маяка, 19, корп. 3, после получения по-
рубочного билета в Департаменте приро-
допользования и охраны окружающей 
среды Москвы.
Владимир Михеев, 
глава управы района Чертаново Центральное

Курить запрещается 
ВОПРОС  В пятом подъезде между тре-
тьим и вторым этажами курильщики бро-
сают свои окурки на козырек. Я прошу их 
не курить в подъезде. У меня плохо со здо-
ровьем. Пыталась договориться с ними, 
но меня никто не слушает. Помогите. 
Светлана Левина, район Царицыно

ОТВЕТ  По адресу: ул. Медиков, 11, очисти-
ли козырек подъезда от мусора. В подъез-
де были размещены таблички о запрете 
курения в общественных местах. 
Сергей Белов, глава управы района Царицыно

Ухаживать за сквером будут 
по правилам 
ВОПРОС  Сквер возле метро «Автозавод-
ская» в этом году запустили. Скамейки 
со спинками заменили на лавки, зелень 
вся пожелтела и пожухла. Примите меры. 
Александра Вдовина, Даниловский район

ОТВЕТ  Территорию сквера осмотрела ко-
миссия. Сломанное чугунное декоратив-
ное ограждение демонтировали. По во-
просу полива газона с сотрудниками «Жи-
лищника» проведена разъяснительная 
работа о недопущении отклонений от 
правил. Сейчас территория находится 
в удовлетворительном санитарном состо-
янии, и за ней будут продолжать следить. 
Ольга Конюхова, глава управы Даниловского района 

Корреспондент «Южных 
горизонтов» отправился 
разобраться в ситуации. 
Николай Анциферов, жи-
тель района Чертаново 
Центральное, встречает 
нас около дома № 4 на ули-
це Красного Маяка и пока-
зывает нам на ливневку. 
Вот только находится она 
не на дороге, как положено, 
не на возвышенности, 
а уже за бордюром, прямо 
на газоне.
—  Разве это дело? — возму-
щается москвич. — Такая 
установка ливневки запре-
щена всеми нормативами.
Даже неспециалист может 
отметить: зачем на грунте 
сток? Но все равно обраща-
емся за советом к специа-
листам.

— Действительно, ливне-
вые стоки устанавливают-
ся только на твердой по-
верхности, чтобы вода ухо-
дила в них и не мешала нор-
мальному проходу людей 
на тротуаре или проезду 
транспорта на проезжей ча-
сти, — рассказывает инже-
нер Дмитрий Чубаров.
Мы обращаемся за помо-
щью в управу района Чер-
таново Центральное.
— К нам уже по данному во-
просу обращались жите-
ли, — подтверждает на-
чальник отдела жилищно-
коммунального хозяйства 
управы Ольга Долгова. — 
Мы сообщили о неполадках 
в МСУ-1, рабочие выехали 
исправлять недочеты.
Мы с представителем упра-
вы тоже отправились на ме-
сто, чтобы все проверить. 
Оказывается, неправиль-
ную ливневку уже убрали. 
При этом асфальтовая до-

рога по улице Красного Ма-
яка не пострадала: вдоль 
нее предусмотрен скат 
и установлено много пра-
вильных ливневок для сли-
ва воды.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
okruga@vm.ru

24 августа 2018 года. Начальник отдела ЖКХ управы Чертаново Центральное Ольга Долгова по-
казывает на место, где раньше на газоне была установлена ливневка 

О ливневке 
на газоне меж-
ду домами № 4 
и 6 на улице 
Красного Мая-

ка нам сообщили жители. 
Мы обратились к сотруд-
никам МСУ-1, которые 
по заказу Департамента 
строительства проводили 
работы. И они оперативно 
демонтировали ливневку.

ВЛАДИМИР МИХЕЕВ
глава управы района Черта-
ново Центральное

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

МЕРЫ ПРИНЯТЫ

В редакцию «Южных горизонтов» обратился житель дома № 4 по улице 
Красного Маяка Николай Анциферов. Он сообщил, что напротив его 
дома установили ливневку... на газоне. 

Ливневку убрали с газона 
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25 тысяч москвичей сделали прививку от гриппа за первую 
неделю вакцинации, которую проводят в столице в рамках 
акции «Москва без гриппа» до 28 октября 
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Любую болезнь легче преду-
предить, чем лечить. Это 
правило знаменитого Гип-
пократа хорошо известно 
всем. Уже сейчас москвичи 
могут пройти бесплатное 
обследование и получить 
консультации специали-
стов.
Еще совсем недавно диа-
гноз «онкология» звучал 
в большинстве случаев как 
смертный приговор. Но си-
туация меняется — появля-
ются эффективные лекар-
ства и новое медицинское 
оборудование. Сейчас мо-
сковские медики могут 
успешно лечить многие 
виды рака, за которые еще 
5–10 лет назад мало кто ри-
сковал браться. Врачи даже 
научились контролировать 
растущие опухоли.
— Пациенты в таком состо-
янии еще совсем недавно 
жили лишь несколько меся-
цев. Теперь некоторые из 
них живут годы и хорошо 

себя чувствуют, — расска-
зал главный онколог Мо-
сквы Игорь Хатьков.

ОСОБЫЙ ПОДХОД
В столичных клиниках сей-
час принят курс онкологи-
ческой настороженности. 
Речь идет об особом подхо-
де врача-терапевта, кото-
рый всегда помнит об угро-
зе раковых болезней и необ-

ходимости их ранней диа-
гностики.
Кроме того, московских 
докторов, которые сража-
ются с раком, поддержива-
ют персонально: с прошло-
го года городские власти 
вручают специальный 
грант за высокое качество 

профилактической работы. 
К примеру, в апреле этого 
года 25 столичных клиник 
получили свыше 32 милли-
онов рублей. А тремя меся-
цами ранее гранты выдели-
ли 19 медучреждениям. Об-
щая сумма финансовой по-
мощи составила тогда бо-
лее 115 миллионов. Эти 
деньги направляются на по-
ощрение медперсонала.

ЗДОРОВОЕ БУДУЩЕЕ
Важное условие успешного 
лечения онкологии — как 
можно раньше обнаружить 
опасный недуг. Помочь 
в этом призван онкоскри-
нинг — обследование, спо-
собное выявить рак на са-
мой ранней стадии.

Массовую диагностику он-
кологических заболеваний 
проводят в Москве регуляр-
но. Сейчас жители столицы 
могут присоединиться к ак-
ции «Я выбираю здоровое 
будущее!» Ее главная 
цель — определить призна-
ки одних из наиболее рас-
пространенных онкозабо-
леваний: рака молочной 
железы и яичников, а также 
рака предстательной же-
лезы.
У женщин исследуют гены 
BRCA и BRCA2 — они отве-
чают за рак молочной желе-
зы и яичников. У мужчин 
проверяют наличие проста-
тического специфического 
антигена — его высокий 
уровень приводит к раку 
простаты.
Чтобы сдать анализы, до-
статочно прийти в город-
скую поликлинику в суббо-
ту. Врачи принимают с 8:00. 
Непосредственно обследо-
вание занимает менее 

30 минут. Предварительная 
запись и направление врача 
не нужны. Результат на-
правляется на электронную 
почту. Участие в акции для 
москвичей бесплатно. Ак-
ция продлится до 22 сен-
тября.
С начала июля участниками 
обследования уже стали бо-
лее 20 тысяч человек. 14 ты-
сяч из них получили резуль-
таты анализов. Тем, у кого 
есть отклонения от нормы, 

специалисты уже назначи-
ли дополнительные меди-
цинские процедуры.
Акция «Я выбираю здоро-
вое будущее!» впервые про-
шла в столичных клиниках 
в марте этого года. Тогда за 
два дня, 17 и 18 марта, бес-
платное обследование про-
шли около 16 тысяч чело-
век. По его результатам рак 
предстательной железы ди-
агностировали у 47 муж-
чин. Большая часть заболе-
ваний находится на ранней 
стадии.

СЕТЬ ПОМОЩИ
В столице работает несколь-
ко клиник, где лечат только 
онкобольных. Это онколо-
гические диспансеры в Юж-
ном и Юго-Восточном окру-
гах. За помощью также 
можно обратиться в Мо-
сковскую городскую онко-
логическую больницу № 62 
и городскую клиническую 
больницу имени братьев 
Бахрушиных.
Также работают онкологи-
ческий диспансер при го-
родской клинической боль-
нице имени Д. Д. Плетнева, 
11 диспансерных онкологи-
ческих отделений город-
ских поликлиник. Кроме 
того, в больницах работают 
онкологические кабинеты, 
а в клинической больнице 
имени С. П. Боткина открыт 
онкоофтальмологический 
центр.

ВХОДИТЕ, ОТКРЫТО
Еще одна дополнительная 
возможность получить кон-
сультации медиков и прой-
ти различные обследова-
ния — дни открытых дверей 
в столичных клиниках. Мо-
сквичи могут встретиться 
с врачами, ближе познако-
мится с работой медучреж-
дений города, а также посе-
тить лекции и получить от-
веты на все интересующие 
вопросы.
Узнать расписание можно 
с помощью специального 
календаря дней открытых 
дверей под названием «Вхо-
дите, открыто!» В нем пу-
бликуется расписание всех 
мероприятий по разным 
медицинским направле-
ниям.

МОСКОВСКОЕ 
ЗДОРОВОЕ ЛЕТО 
Кроме того, летом прове-
рить свое здоровье можно 
и в 11 столичных парках, 
где проходит марафон «Мо-
сковское здоровое лето». 
Москвичи могут бесплатно 
пройти обследование, про-
консультироваться с врача-
ми, принять участие в лек-
циях и мастер-классах по 
здоровому образу жизни, 
а также в спортивных и раз-
влекательных программах.
ИВАН ЮРОВСКИЙ
okruga@vm.ru

Городские акции помогают 
выявлять заболевания 
на ранних стадиях 

18 марта 2018 года. Мо-
сквичи проходили онко-
скрининг в рамках акции 
«Я выбираю здоровое бу-
дущее!» и в марте

Рак не приговор, 
или Как в Москве 
борются 
с онкологией 

КСТАТИ

АДРЕСА 
В ЮЖНОМ ОКРУГЕ:

В поликлиниках 
столицы до 22 сен-
тября проходит про-
грамма «Я выбираю 
здоровое будущее!» 
Москвичи могут 
сдать кровь на нали-
чие раковых клеток. 
У женщин проверя-
ют генетическую 
предрасположен-
ность к раку молоч-
ной железы, у муж-
чин — к раку 
простаты. 

■ Поликлиника № 2, 
ул. Фрук товая, 12: 
1 сентября
■ Поликлиника № 210, 
Каширское ш., 57, корп. 1: 
8 сентября
■ Поликлиника № 166, 
ул. Домодедовская, 9: 
15 сентября
■ Поликлиника № 170, 
ул. Подольских Курсан-
тов, 2, корп. 2: 
22 сентября

Полный список на сайте 
mosgorzdrav.ru 
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Проголосовать на выборах мэра Москвы смогут все 
жители города старше 18 лет. Все избирательные 
участки будут работать с 8:00 до 22:00 

Кандидаты на должность мэра Москвы и их представители актив-
но встречаются с избирателями и предлагают свои варианты раз-
вития столицы. Каждый из них имеет интересные и часто неожи-
данные идеи, как сделать жизнь в Москве более комфортной. 

По словам Кумина, «трам-
ваи вообще самая экологи-
чески чистая и правильная 
наземная схема передви-
жения по городу. Сейчас 
очень красивые трамваи. 
И Москва должна их всяче-
ски развивать».
Он отметил, что появление 
трамвайных маршрутов 
также помогает бла го уст-
рой ству города.
— Трамвайная сеть еще по-
зволяет облагородить об-
щественное пространство. 
Сделать и выделить отдель-
ную зону, усадить ее газо-
ном или придумать обще-
ственный ландшафт. Трам-
вай — это всегда украше-
ние, — добавил Кумин.
Между тем доверенное 
лицо кандидата от КПРФ 
Вадима Кумина Нина Оста-
нина встретилась с жите-
лями трех районов на севе-
ре столицы и обсудила про-
блемы территории.
— Здесь собрались жители 
трех районов — Тимиря-
зевского, Дмитровского 
и Савеловского. Пробле-
мы, по которым местные 
активисты пригласили 
кандидата в мэры, свой-
ственны не только этому 

району, но и всей Москве. 
Самое главное — строи-
тельство транспортно-пе-
ресадочного уз ла, — заяви-
ла Нина Оста нина. 
Вадим Кумин тоже поднял 
тему транспорта и предло-
жил развивать в Москве 
трамвайную сеть.
В своей программе канди-
дат на пост мэра Москвы  
выступает за социальную 
справедливость.

— Необходимо строить го-
родское социальное жилье 
для социального найма. 
Молодые семьи должны 
иметь возможность ре-
шить квартирный вопрос, 
взяв в аренду по себестои-
мости у города квартиру — 
не за 40–50, а за 15–20 ты-
сяч рублей в месяц, — зая-
вил он.
Кроме того, недавно со-
стоялась встреча, где обсу-

дили проблемы парка «Мо-
скворецкий». Муници-
пальный депутат района 
Роман Трифонов заявил, 
что главной проблемой яв-
ляется выведение свыше 
100 гектаров земли из со-
става парка, а доверенное 
лицо кандидата Ярослав 
Янушковский отметил, 
что москвичи хотят жить 
в озелененном районе.
Кандидат заявил, что 

в оставшиеся до 
выборов дни он 
и его предвыбор-
ный штаб суще-
ственно усилит 
агитацию.
— Последние де-
сять дней ознаме-
нуем наступлени-
ем и убеждением 

москвичей в правоте на-
шей позиции, программы 
и совместного плана. Мы 
считаем, что мы должны 
сделать решительные 
шаги, доказать, что наша 
программа — это будущее 
Москвы, над этим мы бу-
дем работать в оставшееся 
время, — подчеркнул Ку-
мин.
БОРИС ОРЛОВ
okruga@vm.ru

По его словам, в Москве 
стоит проблема шумового 
загрязнения, которая при-
водит к плохому настрое-
нию горожан и даже раз-
водам. 
— Москва — один из самых 
шумных городов мира. 
Шум является причиной 
очень многих заболева-
ний. В Москве в последние 
десятилетия мы наблюда-
ем рост заболеваний нерв-
ной системы, а от нервов 
все болезни, и разводы, 
и плохое настроение. С шу-
мовым загрязнением нуж-
но бороться, — заключил 
Михаил Дегтярев. 
По его словам, в Москве 
«нужно открывать больше 
скверов, парков, зеленых 
зон, потому что их в столи-
це очень мало».
Вместе с тем Михаил Дег-
тярев дал высокую оценку 
изменениям в столице, ко-
торые произошли за по-
следние годы.
— Москва в последние 
годы преображается, все 
больше фестивалей прохо-
дит в нашем городе, — кон-
статировал Дегтярев, по-
бывав на фестивале «Сады 
и люди на ВДНХ». Он под-

черкнул, что в столице соз-
даются условия для творче-
ства молодежи и ее раз-
вития.
— Фестиваль «Сады и лю-
ди» — замечательный при-
мер того, как творческая 
молодежь показывает свои 
навыки и умения, — доба-
вил кандидат.
Напомним, в своей пред-
выборной программе Ми-
хаил Дегтярев выступает 

за административную ре-
форму. 
— Наш город нуждается 
в дополнении централизо-
ванной системы управле-
ния самоорганизацией 
снизу и вовлечении мо-
сквичей в дела своего дома, 
микрорайона, района, в во-
лонтерские проекты и фор-
мы активного досуга, а так-
же в кооперацию малого 
и среднего бизнеса, — зая-

вил он. — Лозунг моей про-
граммы-минимум был 
и остается: «Мэрия — для 
москвичей!» Столица Рос-
сии — для воспитания па-
триотизма, для высшего 
образования и научных 
прорывов, инновационных 
стартапов и культурных со-
бытий, новых методов 
управления и социально 
значимых бизнес-моделей.
Также Дегтярев предложил 

ввести правило: 
— Каждой моло-
дой семье москов-
ское правитель-
ство должно субси-
дировать процент-
ную ставку по ипо-
течному кредиту 
и гасить при рож-
дении ребенка 

«тело» кредита. Одного ро-
дили — 30 процентов мо-
сковский бюджет должен 
гасить по ипотечному кре-
диту, второго родили — 
70 процентов, третьего ро-
дили — живете в своей 
квартире, — заявил Миха-
ил Дегтярев. — А ипотеч-
ная ставка должна быть 
2–3 процента.
АНДРЕЙ ВАСИЛЬЕВ
okruga@vm.ru

Кандидат от КПРФ Вадим Кумин (на фото) во время своей избиратель-
ной кампании активно поднимает тему транспорта. Так, например, 
он предложил развивать в столице трамвайную сеть.

Кандидат на пост мэра Москвы от ЛДПР Михаил Дегтярев (на фото) счи-
тает, что шума в Москве должно стать меньше. Об этом он заявил, встре-
чаясь с москвичами в парке «Сокольники». 

Даешь рельсы для народа! Меньше шума — крепче семья 

Трамвайные 
пути улучшат 
ландшафт 
столицы 

Нужно открывать 
больше парков, 
скверов 
и зеленых зон 
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Около 1,8 тысячи наблюдателей Общественной 
палаты Москвы прошли обучение к выборам 
мэра столицы 

Напомним, выборы мэра столицы состоятся 9 сентября. Москвичам предстоит 
выбрать главу города, который будет руководить в течение пяти лет — с сен-
тября 2018 по сентябрь 2023 года. Мы рассказываем о предвыборных про-
граммах кандидатов.

Такие объекты должны 
быть украшением столи-
цы, поэтому их необходи-
мо сохранять и рассказы-
вать о них туристам и мо-
сквичам, которые не знают 
о шедеврах промышлен-
ной архитектуры, считает 
Илья Свиридов. В свою 
очередь, Константин Ми-
хайлов отметил, что на ме-
сте завода планируется по-
строить жилой комплекс, 
и его корпуса снесут.
Илья Свиридов пояснил, 
что будет бороться за со-
хранение дома.
— Я с глубоким и трепет-
ным чувством отношусь 
к подобным памятникам 
промышленной архитекту-
ры начала ХХ века, мне 
очень нравятся здания из 
красного кирпича. Это 
символ того времени 
и символ ушедшей Мо-
сквы, — сказал кандидат.
Одним из главных пунктов 
в программе Ильи Свири-
дова значится градострои-
тельная политика. Канди-
дат предлагает ввести мо-
раторий на застройку 
в пределах Третьего транс-
портного кольца, то есть 
в историческом центре го-

рода, а также обеспечение 
прозрачности любой мо-
сковской стройки. Свири-
дов собирается реализо-
вать специальную про-
грамму по значительному 
увеличению количества 
парковочных мест за счет 
создания обширной обще-
городской сети автомо-
бильных парковок — мно-
гоэтажных, подземных, 
механизированных и пере-

хватывающих, а также вер-
нуть маршрутки на пере-
груженные линии в спаль-
ных районах. 
Также Илья Свиридов посе-
тил церемонию открытия 
отреставрированного зна-
ка «Общество содействия 
обороне, авиационному 
и химическому строитель-
ству» на фасаде дома 
№ 13/7 в Большом Дровя-
ном переулке.

— Мало кто понимает эти 
ценности, но это одна из хо-
роших добрых традиций, 
которая рассказывает о Мо-
скве 1930–1940 годов. Тогда 
люди готовились к возмож-
ной атаке на СССР, на наше 
Отечество. Этими знаками 
отмечались дома, в кото-
рых люди показывали, что 
готовы отражать атаки на 
нашу столицу. По центру 
достаточно много таких 

знаков, но они, 
к сожалению, 
просто закраше-
ны в цвет домов 
и незаметны. 
А есть энтузиа-
сты, которые 
предложили эти 
знаки восстанав-
ливать, потому 

что это частичка москов-
ской истории, старины, мо-
сковских традиций. Я тоже 
откликнулся на это предло-
жение, и мы, с учетом мне-
ния и местных властей, 
и Департамента культурно-
го наследия Москвы смогли 
несколько знаков уже отре-
ставрировать, —  заявил 
Свиридов. 
ЕВГЕНИЙ ФЕДОРОВ
okruga@vm.ru

Михаил Балакин поделился 
с журналистами своими 
идеями про развитие транс-
порта в городе.
— Я считаю, что мы стоим 
на пороге научно-техниче-
ской революции и через не-
сколько лет забудем, что та-
кое передвижение по Мо-
скве на личных автомоби-
лях, — заявил кандидат. — 
Вызвали такси, сели, поеха-
ли, причем это будут элек-
тромобили. Мы должны 
к этому готовиться, то есть 
под это должна быть подве-
дена соответствующая ин-
фраструктура. Нужно идти 
к тому, чтобы по городу 
устанавливать зарядки для 
электромобилей.
По его словам, для москви-
ча такой вид передвиже-
ния будет обходиться доро-
же, чем поездка на метро, 
но дешевле, чем содержа-
ние собственного автомо-
биля. 
— Тем более это огромная 
экономия времени и боль-
шой комфорт: вас везут, вы 
в это время с компьютером 
работаете и так далее, — на-
рисовал картину Балакин.
Также Михаил Балакин 
принял участие в дебатах 

на телеканале «Москва 24», 
где обсудили московское 
образование.
— Я считаю, что нужно 
вернуться к территориаль-
но-отраслевому принципу 
управления для того, что-
бы чиновники были мак-
симально приближены 
к учебному процессу. Вто-
рое: нужно разукрупнить 
образовательные учрежде-
ния, я против объединения 

школ в одну. В-третьих, 
нужно поддерживать про-
фессиональное и среднее 
техническое образова-
ние, — сказал кандидат.
Обсуждая тему экологии, 
Михаил Балакин предло-
жил использовать новые 
источники энергии.
— Необходимо очень се-
рьезно подумать над ис-
пользованием солнечной 
энергии и внедрением сол-

нечных батарей, в том чис-
ле для подсветки, рекламы 
и так далее. Это бы позво-
лило в определенной сте-
пени улучшить экологию 
города, — заявил Ба лакин.
Также кандидат в мэры 
принял участие в дискус-
сии о развитии районов 
Москвы.
— В какой-то части надо 
менять управление. Безус-
ловно, надо менять функ-

ции, полномочия 
районных властей, 
перераспределять 
бюджет — это на-
зревший вопрос. 
Необходимо четко 
понимать, что и на 
каком уровне 
должно исполнять-
ся, у кого какая от-

ветственность и так далее. 
Я — за развивающуюся Мо-
скву, — заявил кандидат.
По его словам, в районах 
столицы необходимо стро-
ить больше офисных цен-
тров, чтобы жители могли 
работать не уезжая далеко 
от дома. В каждом районе, 
считает Балакин, должен 
быть свой «Москва-Сити».
ВАСИЛИЙ СОЛДАТОВ
okruga@vm.ru

Кандидат от «Справедливой России» Илья Свиридов (на фото) обсудил 
с экспертом его штаба Константином Михайловым судьбу здания бывше-
го завода «Красный богатырь» на улице Краснобогатырской.

Кандидат в мэры Москвы от партии «Союз горожан» Михаил Балакин 
(на фото) считает, что инфраструктуру города нужно готовить к высокому 
спросу на электромобили и массово устанавливать для них зарядки.

Сохранять историю и строить стоянки Предлагаю новые виды энергии 

Старинные 
здания не должны 
заменяться 
новыми 

Электромобили 
и солнечные 
батареи сделают 
воздух чище 
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Клубный турнир по интерактивной стрельбе 
пройдет 6 сентября по адресу: Каширское ш., 58, 
корп. 2. Начало в 16:00 

ВАЖНО

ЗЯБЛИКОВО

НАГОРНЫЙ

ЦАРИЦЫНО

Как преобразится 
Южный округ 

Поликлиника в шаговой доступности
Запланировано открытие поликлини-
ки для оказания медицинской помощи 
по полисам ОМС на базе научно-кли-
нического центра по адресу: Ореховый 
бульвар, вл. 28. Поликлиника будет 
рассчитана на 420 посещений в смену.

Дома по реновации
В программу включено 53 дома. Опре-
делены две стартовые площадки 
для строительства новых домов 
для переселения жителей Нагорного 
района по адресам: Варшавское ш., 
98–100, и Симферопольский пр-д, 7.

Станция скорой помощи
Строить ее будут по адресу: Бакинская, 
26. В здании сделают приемное отде-
ление, блок лучевой диагностики, по-
мещения анестезиологии и реанима-
ции на 12 коек, блок диагностических 
палат на 30 мест и семь операционных.

Физкультурный комплекс
По адресу: Ореховый бульвар, 26, за-
планировано строительство современ-
ного физкультурно-оздоровительного 
комплекса с бассейном и тренажерным 
залом, в том числе доступным для ма-
ломобильной категории граждан.

Спортивные площадки у школ
Территории школ № 2016 и № 1450 
«Олимп», а также учреждения «Разви-
тие XXI век» благоустроят. Там заменят 
асфальт, сделают новый газон, устано-
вят малые архитектурные формы и обо-
рудуют спортивные площадки.

Реконструкция кинотеатра
Кинотеатр «Эльбрус» (Кавказский 
бульвар, 17) реконструируют. В здании  
сделают несколько кинозалов, кафе, 
а также площадки, где будут устраи-
вать выставки, мастер-классы.

Дополнительные ливневки
Специалисты наладят коммуникации: 
они отремонтируют тепловые сети 
и ливневые канализации по адресу: 
ул. Болотниковская, 11–13.

Автостанцию разгрузят
Планируется оптимизировать нагрузку 
автостанции «Красногвардейская» 
за счет уменьшения количества меж-
дугородных маршрутов автобусов.

Новая дорога 
Построят дорогу, которая свяжет Ба-
лаклавский проспект и Кантемиров-
скую улицу. Трасса начинается на пе-
ресечении Балаклавского проспекта 
и Варшавского шоссе.

Южный округ столицы изменится. В каждом 
районе подготовлены проекты строительства 
и благоустройства. «ЮГ» сделали выборку са-
мых интересных из них.

Модернизация ждет библиотеки 
№ 161, 164 и 166, которые нахо-
дятся в Донском районе.
 — Читальни должны стать интел-
лектуальными центрами и быть 
открытыми для горожан, — выра-
зила свое мнение президент фон-
да «Институт экономики города» 
Надежда Косарева. — Сейчас, на-
пример, многие библиотеки осна-
щены свободной сетью Wi-Fi, туда 
могут приходить студенты и зани-

маться. В читальнях также прово-
дятся мастер-классы и творческие 
вечера. Наша задача заключается 
в том, чтобы сделать это повсе-
местно. 
В Южном округе столицы уже 
в двух библиотеках открылся про-
ект «Точка роста». Одна из них — 
№ 145. Там подростки могут про-
водить время за настольными 
играми и делиться идеями с дру-
зьями.  

— У нас подросток также может 
получить и психологическую по-
мощь, — рассказала заведующая 
библиотекой № 145 Елена Коно-
нова. — Литература накопила 
много ответов на жизненно важ-
ные вопросы, например о дружбе 
или влюбленности. Психолог по-
может объяснить ребенку с про-
фессиональной точки зрения ре-
шение его проблемы, опираясь на 
опыт литературных героев. Мы 
разговариваем с ребятами, обсуж-
даем опыт литературных персона-
жей: например, Евгения Онегина 
или Печорина.

20 июля 2018 года. Москвичка Настя Чулкова чи-
тает роман М. Булгакова «Мастер и Маргарита»

Новые детские сады появят-
ся на территории района. Их 
построят по трем адресам.

Детский сад 
по соседству 

Московские библиотеки станут точками притяжения для жителей. Сейчас читальни — 
не просто кулуары с книжными стеллажами, а целое пространство для встреч с друзьями 
и творческих занятий.

ДОНСКОЙ

ЧЕРТАНОВО ЮЖНОЕ

Подготовила  НАТАЛЬЯ МЕЗЕНЦЕВА okruga@vm.ru

Почитать Булгакова и встретиться с друзьями 

Библиотеки станут комфортным 
местом для молодежи и людей 
старшего возраста. Здесь 
реализуют творческие проекты 

Во дворах проведут текущий ремонт 
по просьбам жителей. По адресу: ми-
крорайон Северное Чертаново, 6, 
корп. 601–604, заменят бортовой 
и садовый камень, а также асфальт. 
— Там же установят детские и спор-
тивные площадки, скамейки со 
спинками и урны. А в соседнем 
доме № 7 в микрорайоне Север-
ное Чертаново высадят 100 кустов 
сирени обыкновенной и пять са-
женцев черной сосны, — сообщил 
первый заместитель главы управы  
района по вопросам ЖКХ и строитель-
ства Сергей Петроченков.
Он подчеркнул, что для каждого дома проект 
благоустройства и озеленения разрабатыва-
ется индивидуально, учитывая мнение жите-
лей района. 

39 дворов благоустроят в Чертанове Северном. На тер-
ритории 17 из них этой осенью высадят 55 деревьев 
и 977 кустарников по программе «Миллион деревьев». 

Весной запахнет сиренью 

ЧЕРТАНОВО СЕВЕРНОЕ

ремонт 
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Устроить ребенка в детский сад, 
и уж тем более в шаговой доступно-
сти, раньше было трудно. Поэтому 
в Чертанове Южном построят сразу 
три детских сада. Два из них появят-
ся на Варшавском шоссе: в доме 
№ 141 — сад рассчитан на 125 мест, 
и в доме № 170 — 140 мест для малы-
шей. Дошкольное учреждение, рас-
считанное на 125 мест, появится 
и на улице Кировоградской, вл. 125, 
стр. 1, 2. 
— У нас рядом новостройки и новые 
детские сады просто необходимы, 
потому что детей станет еще боль-
ше, когда жители заселятся, — рас-
сказывает жительница района Ири-
на Берникова. — Новые детские 
сады решат проблему с устрой-
ством малышей.
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Более 10 сортов колеуса блюме вырастили 
для украшения столичных цветников и клумб. 
Цветы радуют своей яркой окраской 

По словам телеведущей 
Ольги Беловой, сегодня 
есть запрос от жителей на 
то, чтобы благоустройство, 
преображение от центра 
столицы вышли за пределы 
Бульварного, Садового 
кольца, охватили не только 
центр, но и каждый район 
в каждом округе города.
— В этом году я впервые за 
20 лет практически сутки 
гуляла по Москве, — гово-
рит Ольга Белова. — Я про-
шла такими же маршрута-
ми, как в моем детстве — 
когда я из центра дошла до 
своего дома — и мне совсем 
не хотелось уходить домой, 
потому что я вдруг увидела 
город. Я посмотрела на 
него совершенно другими 
глазами. В нем стало ком-
фортно. Москва стала до-
брожелательной, даже  
люди на улице изменились, 
взгляд у людей поменялся.
Сглаживание неравенства 
между центром города 

и периферийными района-
ми, ликвидация социально-
экономических и геогра-
фических дисбалансов — 
это те вопросы, которые, по 
словам архитектора кон-
структорского бюро 
«Стрелка» Алексея Мурато-
ва, сейчас предстоит ре-

шать крупным мегаполи-
сам мира.
— Тут готовых рецептов 
уже меньше чем тех, кото-
рые у нас были раньше, — 
говорит эксперт.
По словам Алексея Мурато-
ва, необходимо создание 
«стандарта качества Мо-

сквы» с учетом целевых по-
казателей развития, к при-
меру, таких факторов, как 
экология, здоровье, безо-
пасность.
В приоритете, по мнению 
Муратова, должно оста-
ваться создание комфорт-
ной городской среды. Это, 

в первую очередь, благо-
устройство. Под ним под-
разумевается создание но-
вых и преображение уже 
существующих парков. Но-
вые зеленые территории 
станут точками притяже-
ния для огромного количе-
ства горожан, а главное — 

благоприятно скажутся на 
комфорте и экологической 
ситуации, уровне самочув-
ствия жителей Москвы. 
В пример архитектор бюро 
Wowhaus Олег Шапиро 
привел Братеевский ка-
скадный парк в Южном 
округе столицы. Эта терри-
тория — одна из лучших 
в городе для отдыха и про-
ведения досуга.
— Эта площадка сделана 
очень интересно —  с каска-
дами вдоль реки, — отмеча-
ет Шапиро. — Создана она 
только с рекреационными 
целями, и она уже привле-
кает новые возможности.
В частности, на территории 
парка ежегодно проводит-
ся масштабный фестиваль 
фейерверков, привлекая 
тысячи посетителей.
— Парки — это и экологи-
ческая, и культурная, и со-
циальная составляющая, 
спасающая порой имею-
щиеся территории, — под-
черкнул эксперт. — Сегод-
ня у города нет возможно-
сти игнорировать свои соб-
ственные территории.
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
okruga@vm.ru

Благоустройство дворовых территорий сегодня находится в приоритете городских властей. Формально все дворы на сегодня благоустроены. Однако то, 
что пять-шесть лет назад казалось современным, успевает устареть.  Поэтому городом принято решение переобустраивать дворы с использованием но-
вых технологий и наработок каждые семь лет. 

Каждому 
району — 
свой проект 

18 июня 2017 года. Скейтплощадка в парке «Садовники» стала популярным местом для соревнований. На фото Максим Бирюков

За последние 10 лет в столи-
це приведено в порядок  бо-
лее 50 километров берего-
вой линии. Преобразились 
многие центральные набе-
режные, появились новые 
парки в направлении ниж-
него течения Москвы-реки, 
благоустроены историче-
ские пляжи.
Новый облик получили 
Лужнецкая, Крымская, Мо-
скворецкая набережные, 
а также Братеевская пойма. 
Они стали новыми точками 
притяжения и местами для 
прогулок, активного образа 
жизни, занятий спортом. 
Однако так было не всегда. 
Не так давно доступ к боль-
шей части  береговой линии 
был закрыт. Эти террито-
рии были заняты промзона-
ми, автотрассами либо име-
ли заброшенный вид. За де-
сять лет, по словам экспер-

тов, была проделана мас-
штабная работа.
Теперь в планах — создание 
единого городского про-
странства с учетом парков, 
которые выходят к набереж-
ным.  Речь идет о реоргани-
зации промзон и проклады-
вании дорог подальше от 
Москвы-реки.  Это позволит 
открыть набережные для 
прогулок, внести 
весомый вклад 
в улучшение эко-
логии.
— Нельзя пред-
ставить себе ни-
кого, кто хотел 
бы, чтобы в горо-
де не было Мо-
сквы-реки, — вы-
сказал мнение 
Юрий Григорян, 
архитектор бюро «Мега-
ном».
Благоустраивать набереж-
ные вдоль Москвы-реки, по 
задумке Григоряна и его ко-
манды, можно точечно. Эта 
идея касается периферий-
ных районов. Затем неболь-

шие благоустроенные про-
странства можно объеди-
нить.
— Идея была в том, что мы 
убираем точки в нужных 
местах так, чтобы обратить 
микрорайоны к воде, — по-
яснил Григорян. — Эти пло-

щади на воде — маленькие 
пространства, которые мо-
гут стать в перспективе ка-
чественными набереж-
ными.
Для того чтобы работы шли 
комплексно, запущена про-
грамма благоустройства на-
бережных. Она  рассчитана 
до 2023 года.
— Очень хочется когда-ни-
будь увидеть, как из отда-

ленных районов Москвы 
житель столицы, просто 
взяв велосипед или скейт, 
проедется через всю эту тер-
риторию в центр, — выска-
зал мнение блогер, медиа-
эксперт Дмитрий Тернов-
ский.
Набережные проектируют-
ся по новым правилам— до-
рога отступает от воды, 
уступая место пространству 

для людей. В результате мо-
сквичи получат еще около 
70 километров берегов для 
прогулок и развлечений. 
Новый облик получат Фи-
левская и Симоновская на-
бережные, набережная 
Марка Шагала и Затон Но-
винки на ЗИЛе. Преображе-
ние коснется и небольших 
водоемов в периферийных 
районах.

Набережные 
откроют 
для прогулок 

Программа 
благоустройства 
Москвы-реки 
рассчитана на срок 
до 2023 года 

12 мая 2018 года. Москвичка Наталья Боруева вместе с Федором Шадровым смотрят на парад судов 
в день открытия навигации

ЕКАТЕРИНА
ПЕТРОВА 
okruga@vm.ru
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Четыре тысячи сотрудников центров «Мои документы» 
во время поквартирных обходов расскажут 
о нововведениях на выборах мэра Москвы 

Желание проголосовать на 
дачных участках на выборах 
мэра Москвы 9 сентября 
уже выразили около 50 про-
центов «мобильных избира-
телей». Такие данные озву-
чил руководитель Обще-
ственного штаба по наблю-
дению за выборами мэра 
Москвы, председатель ко-
миссии по развитию граж-
данского общества столич-
ной Общественной палаты 
Алексей Венедиктов.
Согласно предварительным 
результатам приема заявле-

25 августа 2018 года. Москвичи даже осенью проводят много 
времени на даче

— Вот шесть ключевых про-
ектов до 2025 года: развитие 
промышленности, улучше-
ние качества питьевой 
воды, экологическая безо-
пасность, развитие инфра-
структуры и обустройство 
дачных поселков, организа-
ция детского отдыха, разви-
тие общественного транс-
порта, в том числе Москов-
ских центральных диаме-
тров, — сообщил мэр Мо-
сквы Сергей Собянин.
Он напомнил, что на терри-
тории Москвы и Подмоско-
вья постоянно находятся 
свыше 20 миллионов чело-
век. По сути, два региона 
стали единым экономиче-

ским и социальным про-
странством, единым це-
лым. Поэтому и требуется 
координация действий, со-
вместное развитие ряда 
программ. Одна из них ка-
сается развития промыш-
ленного потенциала: речь 
идет о создании новых 
и модернизации действую-
щих производственных 
мощностей, расширении 
экспорта, создании высоко-
технологичных рабочих 
мест.
Сотрудничество уже нача-
лось. Новшества коснулись 
транспортной отрасли. 
К примеру, с 1 августа вве-
ден бесплатный проезд 

в пригородных поездах для 
льготных категорий мо-
сквичей. Преференция ох-
ватывает 1,6 миллиона че-
ловек. Столичным жителям 
теперь предоставлено пра-
во бесплатного проезда на 
наземном транспорте 
в Подмосковье — для этого 
достаточно иметь при себе 
социальную карту моск-
вича.
Среди направлений сотруд-
ничества — развитие про-
екта «Чистая вода», по кото-
рому запланировано прове-
дение водопроводов к тем 
дачным участкам, где это 
требуется. В рамках согла-
шения будут построены но-

вые линии электропередач, 
построено более 400 кило-
метров подъездных дорог 
к 142 тысячам дачных 
участков, а также возведе-
но дополнительно 18 кило-
метров дорог.
Запланировано строитель-
ство 200 детских и 200 спор-
тивных площадок. Они поя-
вятся в тех местах, где ука-
жут жители, — для их удоб-
ства и комфорта. Возведут 
площадки более чем в 30 му-
ниципальных образованиях 
Московской области. Рабо-
ты по 255 объектам уже 
стартовали.
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
okruga@vm.ru

Развитие промышленного потенциала — одно из совместных направлений работы Москвы и Московской области. Такой пункт утвержден в соглаше-
нии, которое в феврале этого года подписали главы регионов — мэр столицы Сергей Собянин и губернатор Подмосковья Андрей Воробьев. Соглаше-
ние заключено на период до 2025 года и во многом определяет гармоничное развитие регионов, комфорт жителей.

ЕКАТЕРИНА 
ПЕТРОВА  
okruga@vm.ru 
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ний системой «Мобильный 
избиратель», которая по-
зволяет проголосовать по 
месту фактического пребы-
вания, уже воспользовались 
60 тысяч москвичей.
— Мы ожидаем увеличение 
активности избирателей 
к концу августа, — подчер-
кнул Алексей Венедик-
тов. — Но уже сейчас видим, 
что из всех поданных заяв-
лений в системе «Мобиль-
ный избиратель» в 80 субъ-
ектах России, где в единый 
день голосования, 9 сентя-
бря, пройдут выборы раз-
личного уровня, 50 процен-
тов приходится на Москву. 
Почти 50 процентов «при-
писались» на дачные изби-
рательные участки. В Мо-
сковской области хотят про-
голосовать 19 563 человека, 
в Калужской — 5106, в Туль-
ской — 2042, во Владимир-
ской — 1559.
За пределами Москвы будут 
открыты 209 избиратель-
ных участков — в  Москов-
ской, Калужской, Тульской 
и Владимирской областях. 
Модульные избирательные 
участки за городом будут 
полностью соответствовать 
критериям «стандарта мо-
сковских выборов». Речь 
идет об их оснащении си-
стемой видеонаблюдения, 

присутствии наблюдателей. 
Так, в Корпус наблюдате-
лей от столичной Обще-
ственной палаты уже вошли 
1,8 тысячи человек, кото-
рые будут работать на 

3810 избирательных участ-
ках, включая дачные.
Всего же в Корпус наблюда-
телей записались 4908 че-
ловек. У половины из них 
есть опыт работы во время 

президентской кампании. 
Сейчас проводится обуче-
ние волонтеров.
— Для наблюдателей, кото-
рые будут работать на экс-
территориальных участках, 
будет проведено отдельное 
занятие, — уточнил член Ра-
бочей группы Мосгориз-
биркома по образованию 
избирательных участков за 
пределами Москвы, сопред-
седатель движения в защиту 
прав избирателей «Голос» 
Григорий Мельконьянц. — 
На выборах мэра Москвы 
копия протокола впервые 
будет передаваться в Обще-
ственный штаб в электрон-
ном виде. Думаю, что в ходе 
выборов мы сделаем шаг 
вперед в части инновацион-
ного развития наблюдения.
Ранее общественники про-
верили ряд загородных из-
бирательных участков в На-
ро-Фоминском городском 
округе Подмосковья.

— Члены Общественного 
штаба положительно оце-
нили проделанную работу 
по подготовке загородных 
избирательных участков 
и подтвердили их соответ-
ствие «московскому стан-
дарту выборов», — сообщил 
замруководителя Обще-
ственного штаба по наблю-
дению за выборами мэра 
Москвы, председатель ко-
миссии Общественной па-
латы Москвы по развитию 
общественного контроля 
и взаимодействия с обще-
ственными советами Алек-
сандр Шарлай.
Еще один объезд участков за 
городом состоится в начале 
сентября.
Кстати, до выборов в мо-
дульных избирательных 
участках в СНТ размещены 
мини-офисы центров «Мои 
документы». Они работают 
с четверга по воскресенье 
с 10:00 до 14:00.

человек назначены в комиссии, 
которые будут работать на изби-
рательных участках за городом. 
В состав каждой войдет 
от 7 до 9 человек

ЦИФРА

1713
16 августа 2018 года. Сотрудники центров госуслуг помогают подать заявление  на участие в голосовании по месту фактического пре-
бывания. Мини-офис «Моих документов» работает на модульном избирательном участке в Наро-Фоминском городском округе

И урожай 
собрать, 
и на выборы 
мэра успеть 

Выборы мэра Москвы 
продут в единый день 
голосования 9 сентября 
2018 года. Работать из-
бирательные  участки 
будут на два часа доль-
ше — с 8:00 до 22:00. 
В этом году проголосо-
вать можно не только 
в любом районе города, 
но и в Московской, Ка-
лужской, Тульской и Вла-
димирской областях.

СПРАВКА

Совместные проекты помогут двум регионам 
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Тренинг по ораторскому мастерству проведут 
6 сентября в центре досуга «Личность» 
(ул. Медиков, 3). Начало в 15:00 
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Юридические
услуги Размещение 

рекламы
499 557 0404

доб. 132, 135

Искусство 
и коллекционирование

Авто, запчасти,
транспортные услуги

Строительство и ремонт

■ Купим книги. Т. 8 (495) 721-41-46
■ Часы, значки. Т. 8 (495) 723-19-05
■ Книги, полки. Т. 8 (495) 585-40-56

■ Замки. Замена. Т. 8 (926) 341-27-27

 Реклама 

Антиквариат, будду, иконы, картины, 
серебро, мебель, люстру, лампу, часы, 
патефон, самовар, подстаканник, фарфор, 
статуэтки, портсигар, архивы, открытки, 
фотографии, книги, значки, прочее куплю. 
Т. 8 (495) 769-74-09

Недвижимость

■ Автовыкуп дорого! Т. 8 (926) 440-51-11
■ Грузоперевозки. Т. 8 (495) 744-78-52
■ Переезд. Т. 8 (495) 642-38-29
■ Автопереезды. Т. 8 (495) 728-69-81

■ Московская социальная юридическая 
служба. Бесплатные консультации. Состав-
ление исков. Участие в судах. Все споры, 
в т. ч. вернем или расслужебим кварти-
ру. Выпишем из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физлиц. 
Т. 8 (499) 409-85-01

■ Распродажа участков по Каширке! 5000 р./
сот. Т. 8 (495)120-80-78
■ Услуги риелтора. Т. 8 (916) 640-49-48
■ Быстро сниму кв. Т. 8 (915) 459-69-50

Медицинские услуги
Бирюлево Восточное: ул. Бирюлевская, 50 (школа № 947, учебный корпус 7).
Бирюлево Западное: ул. Медынская, 11а (ТЦСО «Чертаново»).
Братеево: ул. Борисовские Пруды, 36, корп. 2 (школа № 998). 
Даниловский: ул. Серпуховский Вал, 13а (Досуговый центр для инвалидов).
Донской: Загородное ш., 8а (школа № 630 им. дважды Героя Советского 
Союза Г. П. Кравченко»», здание № 2).
Зябликово: ул. Мусы Джалиля, 25а (ТЦСО «Царицынский», 
филиал «Зябликово»).
Москворечье-Сабурово: Пролетарский пр-т, 7 (управа района).
Нагатино-Садовники: ул. Академика Миллионщикова, 37 (управа района).
Нагатинский Затон: Коломенская наб., 22, корп. 2 (управа района).
Нагорный: ул. Фруктовая, 12 (городская поликлиника № 2 ДЗМ).  
Орехово-Борисово Северное: Ореховый бул., 21, корп. 2 
(школа № 939, здание № 1).
Орехово-Борисово Южное: Каширское ш., 122 (управа района).
Царицыно: Кавказский бул., 37, корп. 2 (школа № 904, здание № 3).
Чертаново Северное: Варшавское ш., 116 (управа района).
Чертаново Центральное: ул. Кировоградская, 16, корп. 3 
(ГБУ «Жилищник района Чертаново Центральное»).
Чертаново Южное: Варшавское ш., 143, корп. 6, (школа № 504).

Главы управ районов встретятся 
с жителями 5 сентября в 19:00 
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Пять пересадок с радиальных направлений железных дорог 
на станции метро и Московского центрального кольца 
планируется организовать в столице до конца года 

Метро подземное, МЦК, 2011–2023

Троицк

Ватутинки

Десеновское

Десна

Воскресенское

Сосенки

Новомосковская

Электродепо 
«Столбово» 
(«Саларьево»)

Столбово

Ольховая

Прокшино

Филатов Луг

Саларьево
Румянцево

Тропарево

Внуково

Пыхтино

Рассказовка

Новопеределкино 
(Шолоховская)

Боровское шоссе

Солнцево

Электродепо 
«Солнцево»

Говорово

Озерная

Коммунарка

Мамыри

Славянский мир

Улица Генерала Тюленева

Улица Академика Опарина

Давыдково

Аминьевское шоссе

Можайская (Кунцевская)

Терехово

Мневники

Улица Народного ОполченияРублево-Архангельское

Пятницкое шоссе

Электродепо 
«Митино»

Электродепо 
«Планерное»

Спартак

Ховрино 
(ул. Дыбенко)

Беломорская

Пос. Северный (Физтех)

Лианозово

Улица 800-летия Москвы
Селигерская

Верхние Лихоборы

Электродепо 
«Владыкино»

Электродепо 
«Лихоборы»

Электродепо 
«Челобитьево»

Лианозово

Гольяново

Электродепо 
«Новогиреево»

Новокосино

Электродепо 
«Руднево»

Некрасовка

Улица Дмитриевского 
(Салтыковская)

Лухмановская 
(Косино-Ухтомская)

Жулебино

Котельники

Лермонтовский проспект

Юго-Восточная 
(Ферганская)

Окская

Стахановская

Текстильщики

Печатники

Нагатинский Затон

Электродепо 
«Печатники»

Кленовый бульвар 
(Нагатинский Затон)

Царицыно

Бирюлево

Электродепо 
«Щербинка»

Электродепо 
«Рязановское»

Рязановское

Лесопарковая

Битцевский парк Красногвардейская

Алма-Атинская

Электродепо «Братеево»

Электродепо «Южное»

Борисово

Шипиловская

Марьино

Зябликово

Воронцовская (Калужская)

Зюзино

Улица Новаторов

Улица Строителей

Академическая

Севастопольский 
проспект

ЗиЛ

Технопарк

Деловой центр
Парк 
Победы

Минская

Ломоносовский 
проспектРаменки

Мичуринский 
проспект

Хорошевская

Шелепиха

ЦСКА

Петровский парк

Савеловская

Шереметьевская 
(Марьина Роща)

Ржевская (Рижская)

Бутырская

Фонвизинская

Петровско-РазумовскаяОкружная

Электродепо 
«Сокол»

Стромынка (Сокольники)

Рубцовская 
(Электрозаводская)

Лефортово

Авиамоторная

Электродепо 
«Нижегородское»

122
станции

256
километров

Рижское
 напр.

См
ол
ен
ск
ое

 на
пр

.

Киевское напр.

Ку
рс
ко
е н
ап
р.

Павелецкое напр.

Рязанское напр.

Горьковское напр.
Яр
ос
ла
вс
ко
е н
ап
р.

Савеловское 

напр.

Октябрьское напр.

ЮВАО

ЮАО

ЮЗАО

ТиНАО

ЗАО

СЗАО

САО
СВАО

ВАО

ЦАО

Электродепо 
«Выхино»

2010–2017

2018

2019

2020

2021

2022

2023

МЦК

БКЛ

перспектива

Нижегородская
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На участке Большой кольцевой линии метро 
между «Каширской» и «Нижегородской» будут 
расположены четыре станции 

Метро наземное, МЦД, МЦК

Фирсановка

3 Сходня

Подрезково
Новоподрезково

Планерная

Химки

Мега

Левобережная
Ховрино-2

Ховрино

Моссельмаш НАТИ

Октябрьское напр.
Аэропорт 
Шереметьево

Рижское напр.

2
5

Красногорская

Павшино

Пенягино

Волоколамская

Трикотажная

Тушино

Щукинская

Покровское -Стрешнево

Стрешнево

Ленинградская

Дмитровская

Тимирязевская

Баковка
Трехгорка

Сколково

Немчиновка

Сетунь

Рабочий поселок

Смоленское 
напр.

Мичуринец

Переделкино

Солнечная

Сколково

Рябиновая

Очаково

Аминьевская
Матвеевская

Минская

Славянский 
бульвар

1

4

Кие
вск

ое 

нап
р.

Аминьевское шоссе

Остафьево

26

Щербинка

Бутово

Битца

Красный строитель

Покровская
Котляково

Царицыно

Москворечье

Курьяново

Перерва

Депо

Люблино

Курское  напр.

Коломенское

Чертаново

ПечатникиМичуринский проспект

Проспект 
Вернадского Улица Новаторов

Воронцовская

Зюзино
Каховская

Варшавская
Варшавская

Каширская

Кленовый бульвар

Нагатинский Затон

Текстильщики

Лужники

Площадь 
Гагарина

Крымская

Верхние Котлы ЗИЛ

Автозаводская

Дубровка
Угрешская

Новохохловская

Калитники

Москва-Товарная

Беговая
Звенигородская
Тестовская

Камушки

Кутузовская

Москва — 
Сортировочная

Фили

Давыдково

Терехово

Мневники

Улица Народного
Ополчения

Деловой центр
Шелепиха

Зорге
Панфиловская

Красный Балтиец

Гражданская

Станколит

Марьина 
Роща

Ржевская

Шереметьевская
Останкино

Фонвизинская
Петровско-Разумовская

Владыкино
Ботанический сад

Окружная

Бескудниково

Дегунино

Илимская

Лианозово
Марк

Новодачная

Долгопрудная

Водники

Хлебниково

1

Са
ве
ло
вс
ко
е  

на
пр

.

Шереметьевская
6

Тарасовская

Челюскинская

Строитель

Мытищи

Тайнинская

Перловская

Лосиноостровская

Лось

4
Подлипки-Дачные

МГТУ им. Баумана

Щелковское напр.

Яр
ос
ла
вс
ко
е  
на
пр

.

Северянин

Ростокино

Белокаменная

Бульвар Рокоссовского

Локомотив
Москва-3
Маленковская

Яуза

Измайлово

Соколиная гора

Шоссе Энтузиастов

Андроновка
Фрезер

Нижегородская

Карачарово

Чухлинка
Плющево Перово

Вешняки

Выхино

Косино

Ухтомская

Люберцы-1

Панки

Люберцы-2

3

5
Горьковское  
напр.

Рязанское  
напр.

Никольское

Реутово

НовогиреевоКусково

Стромынка

Рубцовская

Лефортово

Авиамоторная

Каланчевская

Новая

Аэропорт 
Внуково

Казанское 
напр.

Петровский Парк

ЮВАО

ЮАОЮЗАО

ТиНАО

ЗАО

СЗАО

САО

СВАО

ВАО

446
километров

211
станции

МК
АД

Киев
ское

 шос
се

Пушкино

Королев

Лобня

Крюково

Нахабино

Одинцово

Апрелевка

Железнодорожный

Раменское

Подольск

ЦАО

Павелецкое напр.

Салтыковская

Рижская

Нижняя 
Масловка

Лихоборы
Коптево

Балтийская

ЦСКА

Хорошевская

Кунцево1

Можайская
1

2

3

4

5

6

7

8

БКЛ

МЦК существующие станции МЦД

Проектируемые станции МЦД

МЦД 1 «Одинцово-Лобня»

МЦД 2 «Нахабино-Подольск»

МЦД 3 «Крюково-Раменское»

МЦД 4 «Королев-Апрелевка»

МЦД 5 «Нахабино-Железнодорожный»

МЦД 6 «Пушкино-Подольск»

I этап
2018–2019

I I этап
2020–2023

Вокзалы 

Киевский1

Белорусский2

Рижский3

Савеловский4

Казанский5

Ярославский6

Ленинградский7

Курский8

Павелецкий9

9
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Более 20 парков в миниатюре из разных стран и эпох 
покажут на фестивале исторических садов в музее-
заповеднике «Царицыно» с 31 августа до 9 сентября 

ФОТО МЕСЯЦА

НАМ ПИШУТ

НЕОБЫЧНАЯ КАРТИНА 

АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК
народный корреспондент

На прогулке стал свидетелем удиви-
тельной картины. Женщина сидела 
на скамейке и вышивала крестиком. 
Она была увлечена и сосредоточена. 
Давно я не видел, чтобы кто-то выши-
вал на пяльцах или даже вязал! Да 
еще и на улице! Пока шел мимо, тер-
зало желание подойти и посмотреть 
картину на пяльцах. Удалось разгля-
деть только изображение дерева. 
«Неужели вышивает с натуры?!» — 
подумал я. Подходить ближе не стал, 
уж очень не хотелось мешать ее еди-
нению с природой. 

БЕССТРАШНАЯ СИНИЦА 

ПАВЕЛ ГРИШАНОВ
народный корреспондент

В «Царицыне» птицы стали совсем 
ручными. На днях ко мне на коленку 
села синица, и мы с ней отлично под-
ружились. Так что если хотите отдох-
нуть от городской суеты — приходите 
в парк! Только не забудьте взять с со-
бой семечки или орешки. 

ЦИРКОВЫЕ НОМЕРА 
КАРИНЕ МАРКАРЯН
народный корреспондент

Праздник нужно создавать самим. 
Мы с мужем работаем в цирке и ре-
шили в выходные устроить для мест-
ных деток представление. Вышли на 
улицу и начали показывать номера 
с мыльными пузырями. Какое же это 
счастье — видеть улыбки ребятишек.

КОКЕТЛИВЫЙ ГРИБ 

МАРИНА ДЕМЕНТЬЕВА
народный корреспондент

Фантазия творит чудеса. То, что мне 
удалось сфотографировать на одном 
из деревьев в округе, — лучшее тому 
доказательство. Кто-то очень наход-
чивый придумал дополнить гриб си-
луэтом американской киноактрисы 
Мэрилин Монро. Так с помощью тво-
рения природы и выдумки человека 
удалось воплотить самое известное 
изображение кинозвезды, когда ак-
триса придерживает поднимающую-
ся от ветра юбку и кокетливо улыба-
ется. Многие люди предполагают, что 
это был конфуз. Однако инцидент 
был частью съемок фильма «Зуд седь-
мого года».

Изображение Мэрилин Монро на дереве, вышивание на пяльцах в парке, бес-
страшная синица — народные корреспонденты делятся новостями округа

Брутальные мужчины, стильные костюмы и крутые часы. Увидеть все это можно было на фестивале Geek Picnic в «Коломенском». Моло-
дой человек — участник площадки, где рассказывали про механизмы часов: шестеренки и другие детали. Признаться честно, останови-
лась я там не потому, что меня сильно интересовала тема встречи, а из-за необычного прикида юноши. Я как будущий модельер не смогла 
пройти мимо такого уличного стиля: крутой шляпы и модных солнцезащитных очков. Лариса Федина, Нагатинский Затон

ФОТО МЕСЯЦА

Конкурс «Народный корреспондент» 
от сайта и газеты «Южные горизон-
ты» продолжается. За победу в нем бо-
рются уже более ста участников. Всту-
пить в борьбу за главный приз можете 
и вы! Поделитесь с нами рассказом о не-
обычном, ярком событии, которое про-
исходило в округе. А ваши фотогра-
фии опубликуйте на своей странице 
в «Фейсбуке», «ВКонтакте», Instagram 
с хештегом  

или пришлите на поч ту 

ug@vm.ru 
Каждый месяц мы выбираем самые ин-
тересные фотографии и награждаем их 
авторов призами. А в конце года редак-
ция подведет итоги, и победители по-
лучат ценные призы. Участвуйте и вы-
игрывайте!

Положение о конкурсе читайте на сайте 
газеты «Южные горизонты» ugorizont.ru

Призы 
победителям 

КОНКУРС

 #УдивительныйЮГ 

1-е место 
велосипед 

Народный
 

корреспон
дент 

Конкурс «Народный корреспондент» ур р рр
от сайта и газеты «Южные горизон-р

З б б

КОНКУРС

одныйодный 
ресссссппппппппппппппппоонден

ттттттттттттт 

1-е место 
велосипед

2-е место 
абонемент 
в ФОК 

3-е место 
полет 
в аэротрубе 
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